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НАЦЕЛЕННОСТЬ НА РЕЗУЛЬТАТ
В Москве на площадке ВДНХ состоялось заседание Группы 
высокого уровня Совета Министров Союзного государства
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К УСПЕХУ БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ
Впервые так внушительно 
увеличили бюджет 
Союзного государства

Обмены постановками 
стали традицией
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ГЕГЕМОН, ВЫЙДИ ВОН!
Изоляция Москвы и Минска 
с треском провалилась

НЕЙРОСЕТИ 
ГАЛЛЮЦИНИРУЮТ
О чем говорили в уходящем 
2023-м
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Елена БОГАТСКАЯ

СТАБИЛЬНО  
И НАДЕЖНО
Еще в начале года Вла-

димир Путин дал прогноз, 
что 2023-й наши страны 
пройдут спокойно и уве-
ренно:

– Все основные показате-
ли дают нам основания по-
лагать, что продемонстри-
руем хорошие показатели 
роста экономики.

Когда западные полити-
ки наперебой «голосили», 
мол, у России и Беларуси 
все пропало, конец близок, 
мы показывали уверенный 
рост во всех сферах. Сей-
час уже даже в Вашингто-
не официально признали: 
санкции не сработали, а 
потери несет ЕС, который 
штамповал пакет за паке-
том.

– Пытались нас крепко 
наклонить – ничего не по-
лучилось, – согласился ли-
дер Беларуси. – У нас все 
стабильно, надежно, что не 
может не радовать. Мы с 
вами хорошо знаем: состоя-
ние российской экономики 
отражается на нашем вза-
имодействии в рамках Со-
юзного государства, – уже 
через полгода подтвердил 
Владимир Путин.

Не просто сумасшедши-
ми темпами взялись за им-
портозамещение, а вывели 
новую формулу – перешли 
на импортонезависимость. 
Усилили кооперацию.

– Мы предложили 15 круп-
ных проектов,  – озвучил 
Александр Лукашенко. – 
Российская сторона одобри-
ла их.

– У нас хорошие большие 
проекты совместные. И ко-
нечно, в поле нашего зре-
ния остаются вопросы, свя-
занные со строительством 
Союзного государства,  – 
задал настрой Президент 
России.

Лидеры Союзного го-
сударства считают, что 
нужно формировать эко-

номику предложения, ко-
торая живет не за счет по-
требления чужого, пусть 
даже частично, а создает 
все сама. Нашим странам 
важно действовать сооб-
ща – разделить компетен-
ции, не дублировать про-
изводства.

ОТВЕТИМ  
ПО ПОЛНОЙ
В военном отношении 

Россия и Беларусь показа-
ли невероятную консолида-
цию. Даже стали готовить 
концепцию безопасности 
Союзного государства.

– Войну приходится ве-
сти против всего блока 
 НАТО. Подключают ос-
новные стратегические ре-
зервы. Это говорит о том, 
что бездумная политика 
 бросать неподготовлен-

ных людей и наемников 
в пекло ни к чему не приве-
дет, – констатировал Алек-
сандр Лукашенко. – Росси-
яне и белорусы находятся 
под серьезной защитой.

Чтобы ни у кого и мыс-
ли не возникало готовить 
поползновения на россий-
ского союзника, Владимир 
Путин объявил:

– Что кaсается Белару-
си, то это часть Союзного 
госудaрства. Развязывание 
агрессии против Белару-
си будет ознaчать агрес-
сию против Российской  
Федерации. Нa это мы бу-
дем отвечaть всеми име-
ющимися у нaс средствa- 
ми.

А средства, как знают не 
понаслышке противники, у 
России есть. Причем в боль-
ших количествах.

– Вы вообще первый в 
России человек, который 
об этом сказал открыто, 
четко и понятно: не дай 
бог агрессия против Бе-
ларуси  – это как против 
 России,  – сказал Глава Бе-
ларуси российскому лиде-
ру. – Мы это учитываем в 
устроительстве наших Во-
оруженных Сил.

Чуть позже Александр 
Лукашенко повторил для 
непонятливых:

– Надо будет – мы с Пути-
ным решим и введем сюда 
и стратегическое оружие. И 
они это должны понимать, 
мерзавцы, там, за грани-
цей, которые  сегодня пыта-
ются взорвать нас  изнутри 
и извне. Мы ни перед чем 
не остановимся, защищая 
свои страны, свои государ-
ства и свои народы.

 ■ В Беларуси с 1 января должна 
быть четкая, понятная система ре-
гулирования цен. Эту задачу Алек-
сандр Лукашенко поставил перед 
Правительством.

Еще в октябре прошлого года в услови
ях раскручивания инфляционной спирали 
Президентом было принято решение о 
контроле цен прежде всего на продукты 
и товары повседневного спроса. Жест
кие административные меры возымели 
эффект. По итогам года прирост индекса 
потребительских цен ожидается около 
5,5 процента. Но говорить о том, что все 
хорошо и все молодцы, преждевременно. 
Сделан лишь первый маленький шажок. 
Сейчас важно выработать такие механиз
мы, которые обеспечат разумный баланс 
между интересами государства, произво
дителей, торговли и потребителей. При 
этом речь не идет о замораживании цен. 
Должна быть выстроена четкая, понятная, 
справедливая и без чрезмерной бюрокра
тии система их регулирования. Вместе с 
тем Президент прямо заявляет, что цено
вого произвола в стране не будет, а кон
троль со стороны государства останется:

– Я хочу, чтобы вы понимали: отсту
пления ни влево, ни вправо от этой про
блемы не будет. Это вопрос нравствен
ный, политический, стратегический. 
Как хотите называйте. Но главное – это 
вопрос справедливости. Но поскольку 
это вопрос справедливости, а спрос на 
справедливость всегда был у славян, и 
у нас в том числе, мы от этого вопроса 
уйти не можем. Это вопрос номер один 
у нашего народа.

Александр Лукашенко делает акцент:
– Хочу предупредить о главной ошибке 

журналистов и государственных служа
щих: когда было поручено Правительству 
заняться этой проблемой, речь не шла о 
замораживании или даже сдерживании 
цен. Речь шла о регулировании цено
образования.

Гдето сдерживали, гдето цены под
растали. Экономику не обманешь… Мы 
прекрасно понимаем, что, если заморо
зить цену там, где ее нельзя заморозить, 
завтра исчезнет товар. Никто в убыток 
работать не будет.

Александр Лукашенко указал на то, 
что в целом принятые ранее решения 
позволили стабилизировать ценовую си
туацию, но и на этом останавливаться 
нельзя:

– Поскольку это вопрос справедливо
сти, а спрос на справедливость всегда 
был у славян, и у нас в том числе, мы от 
этого вопроса уйти не можем. Это вопрос 
номер один у нашего народа.

И никакого здесь популизма, обращаю 
внимание тех, кто вякать начнет завтра: 
здесь нет никакого популизма перед 
электоральной кампанией. Мы к этому 
вопросу обращались постоянно. Но по
скольку он не решался, то было принято 
волевое решение.

– Цель одна, о чем я предупреждал 
Правительство, – никакие производите
ли, бизнесмены, торговля и прочие, кто 
занимается услугами, не должны бегать 
в МАРТ, в министерства или в Прави
тельство. Они не должны туда бегать 
согласовывать цены. С 1 января должна 
быть четкая, понятная система, – заявил 
белорусский лидер.

ЦЕНООБРАЗОВАНИЕВРЕМЯ УРАВНОВЕСИТЬ ПЛАНЕТУ
ГЛАВНОЕ — ЭТО ВОПРОС 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

НУЖНЫ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ ПРОТИВОВЕСЫ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ НАШИ ЛИДЕРЫ
Владимир Путин:
 ● Быть сильной – жизненная необходи

мость для России.
 ● Дело же не во мне лично. Дело в инте

ресах страны, и подавить интересы России 
невозможно, их придется учитывать. У нас 
в России есть известная поговорочка: век 
живи – век учись. И это касается не только 
президента Байдена, а политических элит 
США в целом. Надо научиться уважать дру
гих, и тогда никого не надо будет подавлять.

 ● Задачи перед Россией нарастают как 
снежный ком, но Россия – зимняя страна, 
любит снег.

 ● Американцы плевать хотели на интере
сы своих союзников. У них союзниковто 
нет, у них есть только вассалы. И вас
салы начали понимать, какая роль им 
уготована.

Александр Лукашенко:
 ● Сегодня над нами, как и на

кануне Великой Отечественной, 
кружат стервятники. Кружат во
круг белорусских, российских и 
украинских земель. Готовы хоть  
с дьяволом заключить союз, только 
бы занять больше места на поли
тической карте мира... «Ад можа 
да можа».

 ● Пока мы не уравновесим планету 
(а уравновесить можно, только соз
дав определенные противовесы, как 
это было в свое время, когда был 
Советский Союз), пока мы этого не 
сделаем, до тех пор они будут чу
дить. И это будет превращаться в 
гибель тысяч и тысяч, миллионов 
людей.

 ● Нагнетание и эскалация кон
фликта со стороны Запада приве
дет к тому, что россияне достанут 
«красную кнопку» и положат на 
стол. А еще одна атака на глуби
ну – и будет ответ колоссальный.

 ● Больше беспокоит охватившее 
мир предчувствие глобальной ка
тастрофы о том, что из искры реги
онального конфликта на Ближнем 
Востоке может разгореться пламя 
новой мировой войны. Об этом го
ворят часто и много, а за океаном 
только и ждут, что в нее будут втя
нуты страны, близкие к линии зоны 
ответственности ОДКБ. Этот так 
называемый управляемый хаос, 
муть – то, чего желают Соединен
ные Штаты и Запад.

Переговоры Александра  Лукашенко и Владимира Путина всегда конструктивны  
и содержательны. Сочи, сентябрь 2023 года.
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«ОСЛАБИТЬ НАС НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ»

Наследники фашистов не стесняясь ис
пользуют идеологические установки своих 
предшественников. Как и десятилетия назад, 
мирных жителей убивают цивилизованные 
представители западного мира, а на их уни
форме вновь фашистская символика.

Беларусь никогда не смирится с возрожде
нием фашизма. Миллионы мирных жителей 
уничтожили гитлеровцы, а демографические 
потери не удалось восстановить до сих пор. 
В стране нет места святотатству и ревизии 
истории. Жить на своей земле, защищать 
ее, растить детей – это завет предков нам, 
современному поколению.

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

 ■ Собрали все самое важное и инте-
ресное, о чем говорили руководители 
Парламентского Собрания.

Спикер Госдумы,  
Председатель Парламентского 

Собрания Союза Беларуси  
и России  

Вячеслав Володин

Председатель Палаты 
представителей, первый 

заместитель Председателя 
Парламентского Собрания 

Владимир Андрейченко

Бюджет вырастет на 38 процен
тов. Это говорит о том, что формат 
Союзного государства эффективен, 
начинает наполняться конкретным 
содержанием. Надо отдать должное 
главам государств: они делают все 
для того, чтобы отношения разви
вались. Несмотря на то что в этом 
году исполнилось 24 года с момента 
принятия решения о создании Со
юзного государства, союзнических 
отношений, мы еще в начале пути.

Потенциал Союзного государства 
огромен, и мы его отнюдь не исчер
пали, поэтому будем искать новые 
формы работы, повышать эффектив
ность наших форматов сотрудниче
ства. Считаем, что это однозначно 
внесет вклад в отношения между на
шими народами и странами.

Пять очень серьезных программ, 
37 мероприятий, которые надо 
реализовать буквально по всем 
направлениям – космос, военное 
и приграничное сотрудничество, 
медицина, вопросы сельского хо
зяйства. Если говорить в целом, 
то за последние годы мы очень 
серь езно продвинулись в союзном 
строительстве. Активно развивает
ся приграничное сотрудничество. 
В этом году Беларусь посетили 87 
делегаций различного уровня из 
регионов России, а в российских 
регионах с визитами были 96 бе
лорусских официальных делега
ций. Как итог – 39,8 миллиарда 
долларов внешнеторговый оборот 
между Россией и Беларусью. Это 
серьезный показатель.

Должна быть интеграция. Мы говорим о формировании единого право
вого пространства, но без создания единой транспортной инфраструкту
ры, без запуска авиасообщения, железнодорожного сообщения достичь 
цели невозможно. Наши президенты ставят задачу по строительству 
высокоскоростной железнодорожной магистрали Москва – Минск. А что 
мы сделали для того, чтобы у нас было транспортное сообщение между 
приграничными регионами России и Беларуси? Если взять ту же Витеб
скую область и Псковскую область, другие регионы, у нас с вами нет 
этого сообщения. Все проблемы решаются за счет того, что существует 
сеть автомобильных дорог.

Возрастающая динамика интеграционного развития объективно тре
бует наращивания темпов и объемов сближения национальных право
вых систем. В прошлые годы мы делали упор на обеспечение равных 
условий для субъектов хозяйствования. Теперь нам необходимо получить 
конкретные результаты тесного регионального взаимодействия в раз
личных отраслях.

Важно сконцентрировать внимание на таких ключевых сферах, как еди
ная промышленная политика, технологический суверенитет, финансовая 
устойчивость Союзного государства. В транспортной сфере необходимо 
подготовить нормативные документы, касающиеся регулирования вопро
сов субсидирования гражданских авиаперевозок между регионами Рос
сии и Беларуси. В сфере промышленности нужно выработать механизм 
признания технологических операций для белорусских товаров с целью 
доступа к субсидиям и другим видам поддержки.

О СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

Формированию единого правового 
пространства между нашими страна
ми будет способствовать гармониза
ция подходов по защите исторической 
памяти. Информационная политика 
западных стран по фальсификации 
истории и героизации пособников на
цистской Германии преступна. Факты 
говорят о том, что пособники нацистов 
и те, кто хочет исказить историю, под
няли голову и не стесняясь рукоплещут, 
аплодируют, чествуют фашистов, как 
чествовали украинского фашиста в 
канадском парламенте. А руководи
тели США и стран Европы в открытую 
поддерживают это. Это недопустимо.

Мы как парламентарии ОДКБ пред
ставляем интересы народов, победив
ших фашизм. Необходимо сделать все, 
чтобы защитить ветеранов и память 
тех, кто погиб от рук нацистов.

Важным инструментом нашей 
деятельности является выра
ботка совместных заявлений 
по наиболее актуальным вопро
сам международной повестки 
дня. Это заявления по предот
вращению гонки вооружений 
в космическом пространстве, 
о противодействии злоупотреб
лению наркотиками среди де
тей и молодежи и продвижении 
здорового образа жизни, о воз
можных последствиях примене
ния боеприпасов с обедненным 
ураном. В рамках белорусского 
председательства динамично 
развивалось сотрудничество 
в сфере противодействия тер
роризму, нелегальной мигра
ции, инцидентам в киберпро
странстве.

Должны еще больше сплотиться, рабо
тать, со своей стороны, более эффектив
но. Для того чтобы противодействовать 
недружественной политике со стороны 
европейских государств, США, которые 
делают все для того, чтобы задушить 
наши страны, не дать народам самим 
принимать решения о своем будущем.

Цифры говорят сами за себя: рост ВВП 
России составил 3,5 процента, Беларуси – 
3,8 процента. Россия по истечении десяти 
лет санкций стала самой крупной эконо
микой Европы. А те, кто против нас за
мышлял недоброе, инициировал санкции, 
торговые войны, получили по заслугам, 
все вернулось к ним бумерангом. Надо 
думать о том, как выстраивать отноше
ния, а не как воевать и не как вредить.

Главная цель, которую ставили США, 
коллективный Запад – измотать, ослабить 
Россию и Беларусь, – не увенчалась успе
хом, она провалена. У нас большие резер
вы в межрегиональном сотрудничестве. 
Сейчас Парламент готовит модельный 
закон о приграничном сотрудничестве. 
Готовится программа развития пригра
ничного и межрегионального сотрудни
чества. Конечно же, это даст своего рода 
толчок наращиванию внешнеторгового 
оборота. Наши противники будут ста
раться дестабилизировать ситуацию в 
наших странах, дискредитировать саму 
идею союзного строительства. Поэтому 
мы должны очень активно работать не 
только в двустороннем формате, но в том 
числе и на международных площадках.

Решение Владимира Путина выдвинуться кандидатом на новый срок необходимо 
нашим гражданам, нашей стране и мировому сообществу, которое хочет жить в 
мире. А также странам, которые хотят развиваться и решать свои вопросы не под 
диктовку Вашингтона и Брюсселя, которые хотят быть сильными, суверенными и 
планировать свое будущее. А мы, со своей стороны, должны сделать все для того, 
чтобы выборы прошли конкурентно, открыто, легитимно. И в этом, думаю, сомнения 
нет, потому что вся правовая база подготовлена.

В 2024 году в наших странах состоится несколько знаковых событий. Белару
си и России предстоит пройти серьезный электоральный политический экзамен. 
 Безусловно, эти избирательные кампании используют США и Запад в целях дискре
дитации власти наших стран, союзного строительства. И надо быть готовыми дать 
достойный отпор попыткам вмешательства в дела суверенных государств.

Больше 13 миллионов гражданского 
населения СССР стали жертвами не
мецкофашистской оккупации. Милли
оны людей, убитых, заживо сожжен
ных, замученных в концлагерях и на 
принудительных работах.

 Ни одна страна в годы Второй ми
ровой не понесла жертв, которые вы
пали советскому народу. А Запад пы
тается заставить мир забыть, какую 
цену мы заплатили. Фашизм снова 
поднимает голову: при поддержке 
США в центре Европы жителей Дон
басса годами унижали, калечили и 
убивали.

О ПРОВАЛИВШИХСЯ ЦЕЛЯХ ЗАПАДА

О РАБОТЕ В ОДКБ

О ГРЯДУЩИХ ВЫБОРАХ

О ВОЗВРАЩЕНИИ ФАШИЗМА

Владимир Андрейченко и Вячеслав Володин сходятся во мнении по всем 
принципиально важным вопросам.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

С БОЕВЫМ НАСТРОЕМ

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии Парламентского Собрания 
по труду, социальной политике и здравоохранению:

– Приоритетные задачи были связаны с проведением 
согласованной социальной политики на всех уровнях, 
включая вопросы занятости, обеспечения равных 
прав граждан при трудоустройстве, получении обра-
зования, медицинской помощи, социальных гарантий. 
Сделали многое. Но чтобы у наших граждан от Бреста 
до Сахалина было как можно больше возможностей, 
независимо от цвета паспорта, огромное внимание 
уделяют гармонизации законодательной базы стран.

В Союзном государстве опора на традиционные 
семейные ценности, которые служат заслоном про-
никновению чуждых западных либеральных идей. Совершенствуют 
подходы к решению демографической проблемы. В Беларуси недавние 
изменения в Трудовом кодексе расширили возможности совмещения ра-
боты и родительства. В стране оказывают качественную перинатальную 
помощь. Для нуждающихся гарантирована одна попытка ЭКО за счет 
бюджета. У нас один из самых длинных отпусков в мире по уходу за ре-
бенком. Большие льготы и преференции получают многодетные семьи.

В наших странах делают все, чтобы люди жили в условиях стабильно-
сти и порядка. Как видим из последних мировых событий, это дорогого  
стоит.

 ■ Депутаты Парламентского Собрания – 
об итогах уходящего года и планах  
на следующий.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социальной политике и здравоохранению:

– Наша комиссия объединяет все вопросы, на-
чиная от рождения человека и заканчивая его 
последним днем жизни.

Нам проще всего отчитываться, потому что 
очень активно работают министерства труда и со-
циальной политики двух государств. В этой сфере 
наиболее гармонизировано законодательство: 
нет проблем с устройством на работу, гарантией 
трудовых прав. Приближаемся к тому, чтобы у 
нас не было проблем в обеспечении медицински-
ми услугами. Россия и Беларусь – социальные 

государства, поэтому мы должны поддерживать детей, матерей, 
пенсионеров, незащищенные слои населения.

Один из правительственных часов в этом году посвятили нашей 
тематике, выступали два министра. Они предоставили настолько пол-
ную информацию, что в принципе можно было не задавать вопросов.

Очень важно, что в комиссии работают профессионалы, связан-
ные с вопросами социальной направленности. На конкретных при-
мерах мы изучаем, чем законодатель может помочь в устранении 
пробелов в законодательстве. Посетили в Беларуси предприятие, 
которое выпускает оборудование для инвалидов. Они не могут 
выйти на российский рынок. И мы очень серьезно прорабатывали 
этот вопрос с двумя министерствами.

Каждое мероприятие отстаиваем по-боевому. Возобновили фести-
валь инвалидов «Вместе мы можем больше». В 2022 году провели 
его усилиями членов нашей комиссии. В 2024-м на него выделили 
бюджетные средства, и есть договоренность с двумя министер-
ствами, что он станет ежегодным. Благодаря нашей комиссии 
восстановили российско-белорусский молодежный оркестр под 
руководством Юрия Башмета.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию:

– Комиссия, которую я воз-
главляю, – молодая. Но планов 
у нас очень много, и мы их на-
чали осуществлять. Хотя это не 
так просто, потому что в бюд-
жете недостаточно средств, 
которые традиционно закла-
дывали на проекты в области 
культуры. А мы увеличили их 
число за год почти в 3,5 раза.

Хочется, чтобы потихонечку менялось отноше-
ние исполнительной власти к Союзному государ-
ству, чтобы уходил в прошлое подход к нему как 
к чему-то необязательному.

Я присутствовал на фестивале «Творчество 
юных» в Музее Победы на Поклонной горе и был 
поражен количеством и уровнем талантливых 
детей России и Беларуси, которые представили 
жизнерадостные патриотические номера. Это мы 
будем поддерживать и дальше.

Провели в Ярославле семинар по вопросам 
среднего и высшего образования. Должны его 
реконструировать, выработать общие принципы, 
чтобы были одни учебники для всех в Союзном 
государстве. Нет более важной темы, чем вос-
питание молодого поколения. Надо вспоминать, 
что было хорошего в истории белорусского и 
российского образования, которое насчитывает 
столетия. Какие были педагоги – Ушинский, Ма-
каренко! Не надо забывать их опыт.

Алексей КУШНАРЕНКО, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания  
по энергетике:

– Вопросы работы транс-
портного рынка очень чув-
ствительны, так как затра-
гивают всех граждан.

Стараемся создать объе-
диненную транспортную си-
стему. Полностью выполни-
ли союзную программу по 
интеграции информацион-
ных систем транспортного 
контроля государственных 

контролирующих органов. Достигли договорен-
ности о поэтапной реализации программы по 
унификации регулирования рынка в области 
автомобильного, железнодорожного, воздуш-
ного и водного транспорта. Основной принцип, 
на который мы должны выйти, – равные усло-
вия для субъектов хозяйствования и потреби-
телей услуг. 

Провели заседание комиссии в Брянске. 
Белорусская часть делегации принципиаль-
но поехала туда на автомобилях из Минска, 
чтобы своими глазами увидеть, как работает 
инфраструктура. Быстро преодолели около 
500 километров по качественным дорогам, 
без очередей пересекли границу, потратив 
всего пару минут на проверку паспортов. И 
так должно быть всегда.

Социальные, экономические, производствен-
ные, культурные, спортивные, туристические 
контакты между нашими странами укрепля-
ются – отсюда большой спрос на прямое со-
общение между российскими регионами и Бе-
ларусью. Недавно запустили авиарейс Минск 
– Самара, прорабатывают новые железно-
дорожные маршруты Минск – Минеральные 
Воды, Минск – Нижний Новгород.

Но запросов гораздо больше. И наша зада-
ча – создать единые или взаимопризнаваемые 
законодательные и правовые механизмы, что-
бы снимать барьеры в транспортной сфере.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по законодательству и Регламенту:

– Задача нашей комиссии – готовить мо-
дельные законы, на основе которых парла-
менты России и Беларуси смогут менять за-
конодательство, создавая равные условия 
жизни граждан. В этом году Парламентское 
Собрание приняло первый такой закон – о 
полисе ОСАГО, который разработала наша 
комиссия. Его давно ждали автомобилисты. 
Он касается тысяч граждан. Делает понятны-
ми условия оформления ДТП, упрощает все 

процедуры. Для меня важно, что мы завершили процесс за год с 
небольшим работы именно в этом составе комиссии под моим руко-
водством. Что мы сдвинули этот процесс с мертвой точки впервые 
за время существования Парламентского Собрания благодаря то-
му, что удалось понять друг друга, привести к общему знаменателю 
интересы всех участников процесса со стороны обоих государств.

Сейчас комиссия работает над еще одним важным модель-
ным законом – «О приграничном сотрудничестве». Суть его 
в том, чтобы уже сейчас дать регионам наших стран возмож-
ность формировать двусторонние, в том числе экономические 
связи, дружить.

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии Парламентского Собрания по безопас-
ности и обороне:

– Нынешняя ситуация в мире характеризуется изменением 
геополитического расклада – формируются несколько центров 
силы. Несмотря на попытки США максимально приблизить очаги 
конфронтации к российским границам и ослабить страну, коллек-
тивный Запад теряет позиции.

В то же время вспыхнувший на Ближнем Востоке конфликт ярко 
показывает, что мины замедленного действия на мировой арене, 
которые десятилетиями закладывали США, могут взорваться в лю-
бой момент. Коллективный Запад не торопится сдавать позиции и 
готовит почву для усиления напряженности в Восточно-Европей-

ском регионе. Вокруг границ Союзного государства – дальнейшая милитаризация и 
накачка вооружениями и воинскими контингентами НАТО Польши, Литвы, Финляндии, 
Румынии, активно проводят учения в непосредственной близости от наших границ, 
увеличивают военные бюджеты.

Поэтому нужно укреплять безопасность Союзного государства, всего постсовет-
ского пространства, используя инструменты в рамках ОДКБ, СНГ, ЕАЭС, а также 
потенциал ШОС, БРИКС и других международных площадок.

Совместные программы России и Беларуси по обеспечению национальной безопасно-
сти повысят наш оборонный потенциал, помогут создать общее оборонное пространство. 
Они уже привели к выпуску новых образцов вооружения и военной техники. Также реа-
лизуем двусторонние планы в боевой подготовке, проводим совместные учения и гото-
вим войска. Принимаем меры по развитию наших государств и укреплению интеграции.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ и Кристина ХИЛЬКО.
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Для молодежи в Союзном государстве 
нет никаких барьеров.
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Анатолий ЗАУСАЙЛОВ

 ■ Год для союзных парламентариев 
получился насыщенным: в их поле 
зрения были и внутренние проблемы, 
и внешние, и, конечно, новый бюджет.

УКРАИНА – ПОЛИГОН  
ДЛЯ ПРОТИВОСТОЯНИЯ
Июньская 64-я сессия Парламентского 

Собрания прошла в Витебске. И это знак 
уважения для региона. Тем более что 
речь шла на ней и о приграничной те-
матике, и о транспортной доступности 
соседних областей двух стран. Рассмо-
трели и вопрос о сохранении мемориа-
лов и воинских захоронений в Беларуси 
и России. «Бесхозных» памятников не 
должно остаться.

– Наш долг – сделать все, чтобы имена 
и подвиг павших героев не были забыты. 
Мы видим, что происходит в мире. Ва-
шингтон и Брюссель делают все для того, 
чтобы переписать историю Второй ми-
ровой войны. Не можем этого допустить, 
– заявил Председатель Парламентско-
го Собрания Вячеслав Володин.

Он напомнил, что больше всех по-
страдал в Великой Отечественной  войне 
народ Советского Союза: русские, бело-
русы, украинцы, армяне, казахи, кирги-
зы, грузины.

Заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Иван Мельников 

добавил: в тесном сотрудничестве с ре-
гионами России и Беларуси подготовили 
перечень объектов, которые нуждаются 
в ремонте и благоустройстве.

– Казалось, мир навсегда избавлен от 
коричневой чумы. Но спустя многие де-
сятилетия коллективный Запад поддер-
живает неонацистов в разных уголках 
планеты. Грубо переписывают историю, 
уничтожают памятники советским во-
инам, Украину превратили в полигон 
для противостояния с Россией, – заявил 
Иван Мельников.

По его словам, передавать память и со-
хранять исторические места – это задача 
без срока давности.

ДЕЙСТВИЕ И БЕЗДЕЙСТВИЕ
В декабре парламентарии собрались 

на 65-ю сессию уже в Москве. Первым 
делом приняли решение увеличить 
число комиссий с 12 до 14. Появилась 
Комиссия Парламентского Собрания 
по промышленности и торговле и от-
дельно по экономической политике. Это 
связано со значительным ростом наше-
го товарооборота. Разделили поровну 
и полномочия Комиссии Парламентско-
го Собрания по энергетике и транспор-
ту: обе темы сейчас крайне актуальны.

– Количество комиссий растет не слу-
чайно. Появились темы, которых рань-
ше не было, – объяснил изменения Вя-
чеслав Володин.

Но это была лишь прелюдия к глав-
ной теме – бюджет на 2024 год. Как 
сообщил Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезенцев, финан-
совую подушку увеличили впервые за 
всю историю Союзного государства, и 
сразу на 38 процентов. Доходы бюдже-
та составят 6,9 миллиарда российских 
рублей (увеличится взнос стран), а рас-
ходы запланированы 5,7.

Средства направят на финансирова-
ние пяти программ и 37 мероприятий. 
А профицит в 1,2 миллиарда пойдет 
на новые проекты, которые успеют 
утвердить до октября 2024-го. Ужесто-
чат и контроль за выполнением про-
грамм. Чтобы переломить ситуацию,  
Вячеслав Володин предлагает при-
глашать для отчета представителей 
исполнительной власти. Причем не 
абстрактных чиновников, а тех, кто 
несет ответственность за конкретные 
решения.

– Фамилии надо называть. Либо мы 
будем спрашивать, и тогда будет резуль-
тат, либо одобрять отсутствие работы 
и бездействие.

Досталось на сессии и недружествен-
ным странам. Точнее, как констатиро-
вали парламентарии, их сама жизнь 
наказала. Экономика рушится, уровень 
жизни на Западе падает.

– Санкции бумерангом ударили по 
тем, кто их начал.

 ■ Министры теперь регу-
лярно держат ответ перед 
депутатами.

РЕЙСОВ  
СТАНЕТ БОЛЬШЕ
Периодически устраивают 

правительственные часы  – 
представители исполнитель-
ной власти самого высокого 
ранга отчитываются перед 
депутатами: что сделано в их 
сфере для граждан Союзно-
го государства, а что – нет. 
Для этого и приняли поправ-
ки в Регламент Парламент-
ского Собрания. На сессии 
в Витебске депутаты заслу-
шали министра транспорта 
и коммуникаций Беларуси 
Алексея Авраменко и главу 
российского Минтранспор-
та Виталия Савельева. Речь 

тогда шла о создании единой 
транспортной системы: вопрос 
логистики стоит очень остро. 
Говорили в первую очередь об 
увеличении авиарейсов между 
Минском и российскими реги-
онами, а также о перспективах 
скоростного железнодорожно-
го сообщения.

Совет Парламентского Со-
брания по традиции проходит 
в регионах. Раньше депутаты 
встречались в Брянске и Ви-
тебске. Следующее заседание 
проведут в Смоленске. А это 
прошло в старинном Пскове. 
Такой подход укрепляет при-
граничное сотрудничество на-
ших стран, считает Вячеслав 
Володин.

На Совете в Пскове рассмо-
трели выполнение Союзной 
программы по проведению со-

гласованной политики в соци-
ально-трудовой сфере. Ответ 
держали министры труда и 
социальной защиты Белару-
си Ирина Костевич и России 
Антон Котяков. Обсуждали 
единые стандарты в социаль-
ной сфере, мобильность ка-
дров и соблюдение баланса 
на общем рынке  труда.

– Нам очень важно, чтобы 
были унифицировать стандар-
ты: как в области трудовых 
отношений, так и социальной 
политики. Это, собственно, 
характеризует Союзное го-
сударство, где общие требо-
вания и нормы. Мы должны 
как можно быстрее выйти на 
формирование единого право-
вого поля в части вопросов 
социальной сферы, связанных 
с трудом и соцзащитой.

ВЪЕДЛИВЫЙ  
НАРОД
– Парламентарии у нас на-

род въедливый, поэтому пока-
зали исполнительной власти, 
что любой вопрос, касающий-
ся наших граждан, – под бди-
тельным вниманием депутат-
ского корпуса, – рассказала 
о своих впечатлениях пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Елена 
Афанасьева.

Также депутаты обсудили 
проект бюджета Союзного 
государства на будущий год. 
Ранее Вячеслав Володин вы-
ступил с предложением прово-
дить «нулевое чтение» за два 
месяца до официального вне-
сения, заранее выявить про-

блемы и принять меры, чтобы 
потом не пришлось «тушить» 
бюджетный пожар. К теме фи-
нансов вернулись и на итого-
вой сессии Парламентского 
Собрания в Москве.

– Мы в начале пути. Поэтому 
давайте ответственнее отно-
ситься: приглашать при при-
нятии бюджета на следующий 
год и рассмотрении коррек-
тировок в бюджет уходящий 
тех, кто допустил неэффектив-
ное расходование бюджетного 
рубля, тех, кто просто взял и 
спустя рукава реализует про-
граммы Союзного государ-
ства, – заявил Председатель 
Парламентского Собрания.

Есть и другое новшество – 
парламентарии теперь будут 
работать даже во время ново-
годних каникул. Время сейчас 
непростое, и длительный от-
дых неуместен.

 ■ Водителям стараются  
облегчить жизнь.

Одним из главных прорывов года 
стало принятие в июне модельного 
Закона «О системе обязательного 
страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспорт-
ных средств Союзного государ-
ства». Работали над ним два года: 
непросто было преодолеть все раз-
личия в законодательствах. Если 
до этого автомобилистам прихо-
дилось еще раз страховать свои 
машины, когда они пересекали 
границу, теперь будет достаточно 
и одного полиса.

Вступят эти правила в силу не 
сразу: для этого недостаточно 
взмаха «волшебной» палочки ав-
тоинспектора. Нужно подогнать 
под них внутренние законы наших 
стран. Российское Правительство 
подготовило законопроект, кото-
рый распространит на Беларусь 
действие российского полиса 
 ОСАГО. В Беларуси, в свою оче-
редь, решили сократить минималь-
ный срок обязательного страхова-
ния гражданской ответственности 
для российских автовладельцев с 
15 до 5 дней – по аналогии с со-
седями. Вступить в силу поправки 
должны в октябре 2024 года. Если 
единый полис покажет эффектив-
ность, к новой системе смогут под-
ключиться и другие страны ЕАЭС.

Все это вершина пирамиды, свя-
занной с автовладельцами в Союз-
ном государстве. Еще один бонус 
для них, который пролоббировали 
парламентарии, – с 1 апреля 2024 
года как белорусы в России, так и 
россияне в Беларуси смогут заме-
нять водительские удостоверения 
без экзаменов.

Первая ласточка взлетела, те-
перь за ней должны последовать 
и остальные. Сейчас депутаты ра-
ботают над следующим модель-
ным законом – «О приграничном 
сотрудничестве в Союзном госу-
дарстве».

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

АВТОГРАЖДАНКА 
ТРОНУЛАСЬ С МЕСТА

ПОЛЕТИМ, ПОЕДЕМ В ФОКУСЕ
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ПЛЮС 38 ПРОЦЕНТОВ К УСПЕХУ
На сессии в Витебске внимание глав комиссий Парламентского 

Собрания было приковано к вопросам транспортного сообщения.
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РОССИЙСКАЯ СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ У Зеленского нет денег 
для строительства трех 
линий обороны – каждый 
километр стоит миллионы 
долларов. 

ОБЛОМАЛИСЬ  
О ЗУБЫ ДРАКОНА
Еще один год противосто-

яния России с киевским ре-
жимом подходит к концу. 
О том, как обстоят дела на 
линии соприкосновения, мы 
побеседовали с известным 
российским военным экс-
пертом полковником Вик-
тором Баранцом.

– Как оцениваете итоги 
российской спецоперации на 
сегодняшний день?

– Если брать с самого начала, 
она прошла разные этапы. И 
зачастую породила тяжелые 
вопросы. Почему сначала рва-
нули на Киев, а потом вдруг 
начали откатываться назад? 
Очень неприятный момент, 
который вызвал различного 
рода пересуды. В  этом году 
власть нам дала ответы: были 
договоры с Киевом о взаимо-
приемлемом перемирии. Но 
Киев обманул, выиграл вре-
мя для перегруппировки сил. 
Россияне растеряли стратеги-
ческую инициативу и уступи-
ли некоторые районы – Бала-
клею, Изюм, Купянск…

Но за этим насту-
пила новая фаза, по-
менялась тактика 
боевых действий. 
Появилась так на-
зываемая линия Су-
ровикина, которая 
на самом деле пред-
ставляет собой не-
сколько линий обо-
роны. Вот эти самые 
зубы дракона, противотан-
ковые рвы, мощные минные 
поля. Украинский «контрна-
ступ», бравадно расхвален-
ный киевским руководством, 
расшиб себе лоб о российские 
укрепления. И здесь, пожалуй, 
можно говорить о перелом-

ном этапе специаль-
ной военной опера-
ции, наступившем в 
этом году. Противник 
остолбенел от такой 
прыти российских  
войск и своих потерь.

– В чем Россия до-
гнала или превзошла 
ВСУ за год?

– Пришло осознание острой 
необходимости беспилотни-
ков. А ведь не так уж давно 
один из заместителей мини-
стра обороны говорил: «За-
чем нам нужны эти игруш-
ки?» Время все расставило 
на свои места. Для того что-

бы решить эту проблему, 
мы действовали разными 
путями. Во-первых, рванули 
в Иран, спасибо ему, и заку-
пили огромное количество 
«Шахидов», мы теперь их на-
зываем «Герани». Они нам 
очень сильно помогли.

Во-вторых, освоив эту тех-
нику, стали делать свою. 
И случилось чудо. На вели-
ких просторах России иногда 
на коленке, иногда в гараже, 
иногда в бытовке крупного 
супермаркета вдруг стали 
рождаться беспилотники, ко-
торыми сегодня можно гор-
диться. Вот вам, пожалуйста, 

«Ланцет». Как сказал главный 
консультант этого чудо-ору-
жия Александр Захаров: «Мы 
его делали коленно-гаражным 
способом». И так положение 
начало выправляться. Чем-то 
стали разживаться в других 
дружественных странах. Не 
буду называть, в каких, – про-
сто поверните голову на вос-
ток.

СЛАБЫЕ СТОРОНЫ 
«АБРАМСОВ»
– Какие еще трудности 

преодолели?
– Оказалось, что у россий-

ских войск интенсивность 

пальбы артиллерийскими 
изделиями такая бешеная, 
что быстро наступает изно-
шенность стволов. Шутка ли – 
на один украинский выстрел 
приходится десять россий-
ских. Но и эту проблему мы 
решаем с помощью некото-
рых восточных товарищей.

Вообще, специальная воен-
ная операция – это еще и ги-
гантская экспериментальная 
лаборатория. На передовую 
попадает не то оружие, ко-
торое расхваливали на стра-
ницах глянцевых журналов, 
а которое показывает реаль-
ный результат. Конструкторы 
прямо на поле боя спрашива-
ют, что не так, что заклинило, 
почему такая скорость и так 
далее. И это помогло быстро 
адаптировать нашу технику 
к реальным условиям.

– Западная техника, по-
ставляемая противнику, 
потеряла свою репутацию?

– Нет в мире идеального 
оружия. У каждого есть не-
достатки. И нужно не оплевы-
вать западные танки, а следу-
ет изучать их, узнавая слабые 
места. Сегодня на поле боя 
видим огромное количество 
примеров, когда, казалось 
бы, превосходящая по так-
тико-техническим характе-
ристикам западная техника 
становится добычей русского 
воина. Допустим, один пока-
зывает чудеса скорострель-
ности  – десять выстрелов 
в минуту, потому что авто-
матически заряжается. Зато 
броня в определенных местах 
тонкая, ее пробьет даже круп-
нокалиберный пулемет.

Вот есть один западный 
танк. Хорошо знаем, что 
у него боеукладка располо-
жена впереди левого борта. 
Все. Встанет командир перед 
рисунком этого танка, берет 
указку и показывает солдати-
ку: «Коля, вот сюда ты должен 
из РДГ залутонить». Коля бьет 
и получает от Министерства 
обороны обещанный миллион 
рублей.

Виктор БАРАНЕЦ:

 ■ Потери ВСУ страшно представить 
даже им самим.

Вот уже полгода украинские вооружен-
ные силы стараются наступать. Разочарова-
ние от распиаренной операции в западных  
СМИ очень велико. Какой ценой это обо-
шлось и есть ли силы у Киева для новой 
попытки?

– Что касается потерь, то на самом де-
ле во время боевых действий достоверных 
цифр никто не знает, – объясняет Виктор 
Баранец. – Каждая сторона пытается свои 
потери занизить, а противнику приписать. 
Но все серьезные аналитики, в том числе 
иностранные, сходятся в том, что Украина 
несет потери больше в разы. Это признают 
также пленные солдаты и офицеры ВСУ, 
которых заставляли биться лбом о наши 
неприступные сооружения. Некоторые ут-
верждают, что потери десять к одному – вот 
такие страшные для украинцев данные. А 
кто считал, сколько этих бедолаг бросили 
на поле боя, сколько из них дезертировали 

и так далее? Так что статистика в любом 
случае прискорбна для ВСУ.

– Хватит ли пыла у Украины для нового 
наступления?

– В настоящее время Зеленский объявил, 
что будет строить три линии обороны. Это, по 
сути, признание провала контрнаступления. 
Теперь он, задрав штаны, помчался куда? 
В Вашингтон. Потому что такое строитель-
ство – очень дорогое удовольствие.

Только один километр оборонительной 
линии стоит от трех до четырех миллио-
нов долларов. А всего будет где-то 250 ки-
лометров да умножьте на три. Зеленский 
сказал, пусть бизнес раскошелится, пусть 
местные власти раскошелятся. Но их уже 
многократно доили. Реальная помощь мо-
жет быть только из-за рубежа. А у них и на 
текущие  потребности Киева сейчас денег 
не находится. Ну и потом наши войска не 
будут же, как говорится, курить «Приму» 
без фильтра, пока украинский экскаватор 
роет противотанковые рвы. Для Зеленского 
наступают тяжелые времена.

 ■ Запад в следующем году обещает поставить Украине 
самолеты. Может ли это переломить ситуацию?

– Их еще надо поставить, – объясняет полковник. – Украинцам 
наобещали 60 штук F-16. Сейчас украинские летчики проходят 
обучение. Американцы, извините за выражение, офигевают от их 
тупости. Знание английского очень плохое. Сначала думали, что 
украинцы за полтора месяца освоят авиационную терминологию. 
А теперь янки говорят: «Да они и за полтора года не выучат!»

Допустим, что эти самолеты все же выделят. Они не прилетят на 
украинские аэродромы, потому что те под прицелом наших ракет. 
А прятаться где надо? В Польше. Нашего Президента спросили 
однажды, будем ли мы их бить на иностранной территории. Вла-
димир Владимирович ответил: «Зависит от обстоятельств». То 
есть такой вариант не исключен. Вот вам еще повод для Запада 
крепко почесать репу. Стоит ли оно того, если последствия могут 
быть непредсказуемы?

Ну и вспомним, что у нас есть преимущества не только в само-
летах, но и в средствах ПВО. Огромная линейка зенитных систем: 
С-300, С-400, С-500. Есть и «Торы», и «Буки». Таким образом, вы-
вод: вряд ли появление F-16 в таком количестве сможет радикаль-
но повлиять на ход боевых действий. Возможно, чуть затормозит 
динамику нашей специальной военной операции. Но никакого 
перелома не случится.

F-16 НЕ СПАСУТ НАПРАСНЫЕ ОЖИДАНИЯ ПРИСКОРБНАЯ СТАТИСТИКА РАЗБИЛИ ИЛЛЮЗИИ
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ХВАЛЕНЫЙ «КОНТРНАСТУП» 
РАСШИБ СЕБЕ ЛОБ От такого «града» 

никакой зонтик  
не поможет.
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 ■ А пока в организацию приняли Тегеран.

35 миллионов квадратных километров – столько составляет общая терри-
тория входящих в ШОС государств. А это 65 процентов территории Евразии!

В 2001 году организацию основали шесть стран: Китай, Россия, Казахстан, 
Таджикистан, Кыргызстан и Узбекистан. В 2017-м полноправными членами 
стали Индия и Пакистан. Задачи организации – борьба с терроризмом, сепа-
ратизмом и экстремизмом в регионе. Создали единую антитеррористическую 
инфраструктуру, проводят учения.

Сотрудничество внутри клуба стало развиваться и в экономической сфере. 
На ее площадках регулярно встречаются министры экономики и торговли. 
Активно сотрудничают страны и в сферах энергетики, культуры. И конечно, 
этот успешный опыт привлекателен для многих. В этом году полноправным, 
девятым по счету членом организации стал «изгой» Иран, который для Аме-
рики как кость в горле. А следующая на очереди – Беларусь, находящаяся с 
2015 года в статусе наблюдателя. Процедуру ее приема запустили еще в 2022 
году в Самарканде – остались лишь технические формальности. Лидеры стран 
ШОС подписали меморандум об обязательствах Беларуси по присоединению.

– Сейчас дальнейший процесс будет связан с ратификацией этого меморан-
дума и всего пакета наших обязательств всеми странами-членами, – заявил 
глава МИД Беларуси Сергей Алейник. – С нашей стороны всю законода-
тельную работу проделали.

Поддержал белорусов и Владимир Путин.
– Убеждены, что членство Беларуси, которая является стратегическим 

партнером и ближайшим союзником России, позитивно скажется на деятель-
ности объединения, – сказал он.

Предполагается, что скамейку запасных Беларусь покинет уже на следу-
ющем заседании ШОС.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Успехи России на междуна-
родной арене за минувший год 
сделали смехотворными утверж-
дения о возможности изоляции 
какого-нибудь государства.

 ■ В Санкт-Петербурге 
в июле прошел второй 
саммит «Россия – Аф-
рика», что буквально 
взбесило российских  
заокеанских «партне-
ров».

Давление на потенци-
альных участников было 
настолько наглым, что это 
перешло все грани прили-
чия. К примеру, президен-
ту Намибии пригрозили от-
казом в кредитах, если тот 
появится в городе на Неве. 
Будучи ответственным по-
литиком, он был вынужден 
отказаться от поездки «по 
болезни». Но послал вме-
сто себя вице-президента 
и огромную делегацию – 
от сотрудничества с Рос-
сией он и не думает отка-
зываться.

А вообще, усилия «золо-
того миллиарда» потерпе-

ли крах. Из 54 государств 
региона согласились уча-
ствовать 49 – огромный 
дипломатический успех!

Есть стереотип, что все 
африканские страны бук-
вально погрязли в нище-
те. Во-первых, это не так: 
скажем, в ЮАР уровень 
жизни вполне сопоста-
вим с Восточной Европой. 
А во-вторых, и это самое 
главное, – на Африку при-
ходится треть всех миро-
вых ресурсов: марганец, 
редкоземельные металлы, 
40 процентов золота, до 90 
процентов хрома и плати-
ны. Бокситы, кобальт, цир-
коний, алмазы, уран, титан, 
никель и вольфрам – всего 
и не перечислить. А освои-
ли всего лишь на несколь-
ко процентов! В то время 
как в «первом мире» ре-
сурсы стремительно тают, 
здесь они буквально под 

ногами. И у кого сложатся 
отношения с экономиче-
ски растущим солнечным 
континентом, тот получит 
фантастические диви-
денды. Да и России есть 
что предложить: Бурунди 
нужно оружие, Нигерии – 
алюминиевый завод и не-
фтегазовые разработки, 
Эфиопия нуждается в АЭС, 
Мозамбик – в ГЭС, Зим-
бабве требуются инвести-
ции в алмазы и так далее. 
А еще у африканцев очень 
хорошая память – они пом-
нят, кто их веками безза-
стенчиво эксплуатировал.

Всего на саммите про-
вели 59 панельных сессий 
с участием 457 спикеров. 
В итоговом документе 
Россия и страны Африки 
договорились укреплять 
сотрудничество во всех 
областях, как бы это кое-
кому ни претило.

 ■ Тридцать стран нашей пла- 
неты страдают от 26 162 санкций,  
которые ввело одно-единст- 
венное государство и его сател-
литы.

Такой диагноз нездоровой геопо-
литической ситуации поставил Хор-
хе Родригес, председатель Наци-
ональной ассамблеи Венесуэлы.  
И сделал он это в Москве на I Между-
народной парламентской конференции  
«Россия – Латинская Америка», состо-
явшейся в этом году. В Россию пожа-
ловали делегации большинства стран 
региона. И они проявили абсолютную 
солидарность с венесуэльским колле-
гой, который назвал санкции чумой 
XXI века.

– Это своего рода бомбы, которые 
убивают обычных людей, потому что 
ущемляют право на здравоохранение, 
доступ к технологиям, развитие, – об-
личал Родригес современный западный 
империализм. – Времена мирового жан-
дарма остались в прошлом, мировой 
гегемон более невозможен.

Напрямую санкции затрагивают почти 
треть населения планеты и 62 процента 
всей Земли!

– Борьба продолжается,  – заявил 
Хуан Эстебан Ласо Эрнандес, пред-
седатель Национальной ассамблеи 
народной власти и государственного 
совета Кубы. – Мы решительно осужда-
ем попытки приближения США и НАТО к 
границам России и политику изоляции, 
проводимую в международных органи-
зациях против братской для нас страны.

Одним из главных инициаторов фору-
ма был Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин.

– Живем в ситуации, когда сталкива-
емся каждый день с вызовами, – сказал 
он. – Латиноамериканские страны с ни-
ми сталкиваются десятилетиями и бо-
рются за свою независимость, за право 
самим планировать свою жизнь. Россия 
вот уже десять лет живет в условиях 
санкций, торговых войн. За это время 
их ввели 17,5 тысячи против России.

Но надежды недругов не оправдались. 
О чем свидетельствует и сам форум, и 
солидарность с Россией десятков стран.

 ■ Совокупный ВВП БРИКС уже  
в два раза превышает доход  
самых развитых стран Запада.

В Йоханнесбурге в августе прошел 
саммит БРИКС, в котором Владимир 
Путин участвовал дистанционно. Ме-
роприятие стало историческим: пять 
стран-основателей – Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай и примкнувшая к 
ним чуть позже ЮАР – распахнули две-
ри для новых членов. Приглашение 
получили Аргентина, Египет, Эфиопия, 
Саудовская Аравия, Иран и ОАЭ. Они 
вступят в блок уже 1 января 2024 года. 
Но желающих гораздо больше – не-
сколько десятков. В чем же причина 
такой популярности? Ведь у многих 
отношения совсем непростые. Как, 
например, у Китая и Индии – дело до-
ходит даже до стычек на границе.

Уникальность БРИКС в том, что 
здесь ищут оптимальный вариант со-
трудничества для каждого. Не «дружат 
против кого-то», как на Западе, а на-
ходят точки соприкосновения. Напри-
мер, все больше стран, независимо 
от взаимных претензий друг к другу, 
противостоят диктату доллара. И не по-

тому, что все антагонисты США (если 
Иран – враг Америки, то Саудовская 
Аравия, напротив, союзник). Это про-
сто здравый смысл.

Кто знает, какие завтра будут от-
ношения с Вашингтоном: безопаснее 
торговать в национальных валютах, к 
чему члены Содружества и стремятся. 
Будущий член БРИКС Египет уже готов 
рассчитываться с Китаем, Россией и 
Индией в национальных валютах этих 
государств. Аргентина с весны рас-
считывается с Китаем в юанях. Прав-
да, сейчас в Буэнос-Айресе пришел к 
власти президент-популист, который 
«не хочет работать с коммунистами». 
Но объединение это как-нибудь пере-
живет.

Есть у БРИКС и другие амбиции – на-
пример, создание общей валюты. Вот 
уж удар так удар по экономическому 
доминированию янки! Но пока есть 
серьезные разногласия – для Индии, 
к примеру, важнее укреплять рупию. 
Однако тенденция для Запада непри-
ятная. И символично, что следующий 
саммит собираются провести в Казани. 
В той самой «изолированной от всего 
мира» России.

МИНСК РАДЫ ВИДЕТЬ В ШОС
ПЕРСПЕКТИВЫСОКРОВИЩА ПОД ПАЛЬМАМИ

СОДРУЖЕСТВОG7 ОТСТАЛА СОВСЕМ

ПОЛЗУЧАЯ ЧУМА БОРЬБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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ГЕГЕМОН, 
ВЫЙДИ ВОН!

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ

Форум «Россия – Африка» собрал 
делегации из 48 стран.

Иранцы во время ежегодной 
демонстрации против США.
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ЭКОНОМИКА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Запад, вводя беспреце-
дентные санкции, рассчи-
тывал, что России придется 
туго. Дудки, все как раз на-
оборот. 

ИЗ ПОКУПАТЕЛЕЙ – 
В ПРОДАВЦЫ
Вместо разрушительно-

го минуса, напротив, Рос-
сия идет в плюс. Рост ВВП – 
3,5  процента. Показатель 
достаточный, чтобы не про-
сто уверенно себя чувство-
вать, но и идти вперед. При-
чем российские результаты 
превышают аналогичные в 
большинстве стран ЕС, где, 
наоборот, все замедлилось. 
Сработал эффект бумеранга.

К удивлению «друзей», ра-
стут, да еще как, доходы от 
неф тегазового сектора. Толь-
ко за январь – октябрь они 
составили почти 16 трилли-
онов российских рублей, что 
на треть выше прошлого года. 
При этом «неуглеродные» по-
ступления в казну оказались 
еще выше – почти 20 трилли-
онов. Россия уверенно слезла 
с неф-тяной иглы.

Почти на 8 процентов при-
бавила обрабатывающая 
промышленность. В совре-
менной истории страны это 
рекорд. Настоящим эконо-
мическим драйвером стало 
строительство. Особенно 
жилищное – 104 миллиона 
квадратных метров. Пока-
затель тоже исторический. 

Выше, чем в советское вре-
мя. Неспроста именно стро-
ительство называют локомо-
тивом экономики. Уверенно 
тянет за собой важнейшие 
отрасли – от металлургии до 
химии.

В сельском хозяйстве есть 
чем похвастаться. Урожай 
знатный  – 140 миллионов 
тонн зерновых, в том числе 

93 миллиона тонн пшеницы. 
Второй результат в новейшей 
истории. Россия преврати-
лась в крупнейшего постав-
щика на мировой рынок  – 
50–60 миллионов тонн.

ВЕКТОР НА ВОСТОК
Но на Западе свет клином, к 

счастью, не сошелся. У России 
хватает верных друзей. 

– В экономике Россия будет 
идти по пути дальнейшей ин-
теграции с Беларусью. Все это 
вложено в союзные програм-
мы, которые последовательно 
реализуют, и мы с уверенно-
стью смотрим вперед, – зая-
вил заместитель министра 
иностранных дел России 
Александр Грушко.

По итогам года товарообо-
рот между нашими странами 
может составить рекордные 
50  миллиардов долларов. 
Россия стала ключевым по-
ставщиком в Беларусь мяса, 
рыбы, черных металлов, алю-
миниевой проволоки, труб, 
подшипников, машин, локо-
мотивов. В Россию идет маши-
ностроительное оборудова-
ние, сельхозтехника, изделия 
из черных металлов, шины. 
Плюс – 85 процентов экспорта 
белорусской молочки.

– То, чего мы достигли в по-
следние годы, – наша общая 
заслуга. 28 союзных программ 
уже завершаются, и мы дума-
ем, что будет продолжение, – 
считает вице-премьер Пра-
вительства России Алексей 
Оверчук.

Внешнеэкономический век-
тор России отчетливо смеща-
ется на Восток. Товарооборот 
с Китаем уже достиг историче-
ского максимума – 200 милли-
ардов долларов. Доллар здесь 
больше условная единица. Во 

взаиморасчетах зеленый ак-
тивно вытесняют националь-
ные денежные единицы. А в 
торговле России со странами 
СНГ главной валютой стал 
рубль. Который обретает, кста-
ти, цифровой формат.

КОШЕЛЕК  
С СЕКРЕТОМ
Цифра – третья разновид-

ность денег наряду с наличны-
ми и безналичными. Станут 
выпускать в виде уникального 
кода – токена, который будет 
храниться на специальной 
платформе Банка России. От-
крыть собственный цифровой 
кошелек в следующем году 
сможет любой житель России 
через мобильные приложения 
и сайты банков.

Один из плюсов  – утаить 
такой рубль невозможно. Все 
будет четко отслеживаться. 
Особенно это важно при це-
левых выплатах из бюджета. 
Еще преимущество – можно 
делать переводы практически 
без дополнительных комиссий 
и заключать смарт-контракты. 
И конечно – стопроцентная 
надежность. Обычные деньги 
могут пропасть вместе с обан-
кротившимся банком. А здесь 
эмитент – Центральный банк, 
поэтому сохранность гаран-
тирована. Платежи в цифре 
защищены от внешнего воз-
действия. На них не смогут 
наложить лапу российские  
«друзья», как они это проде-
лали с валютными активами 
России на Западе.

СЛЕЗЛИ С НЕФТЯНОЙ ИГЛЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ ВВП Беларуси сохраняет 
устойчивость, в лидерах роста – 
промышленность.

Приятные цифры под занавес  
2023-го означают только одно: люди 
хорошо поработали. По словам за-
местителя министра экономики Бе-
ларуси Андрея Картуна, практически 
все отрасли продолжают прибавлять:

– В январе – ноябре высокие темпы, 
на уровне 11 процентов по отноше-
нию к прошлому году, продемонстри-
ровало строительство. Второй месяц 
подряд благодаря успехам в животно-
водстве растет и сельское хозяйство. 
Существенно прибавили по молоку 
(больше чем на 6 процентов), мясу 
скота и птицы (на 3,4 процента).

Удивляет и торговля: розничная вы-
росла за 11 месяцев этого года на 8,2 
процента, а оптовая – на 13,5 процен-
та. При этом запасов продукции все 
меньше на складах, а производить 
мы меньше не стали. За счет чего? 
Высокий спрос на внешних рынках 
на все, что «Зроблена ў Беларусі»:

– Объемы экспорта на одиннадцати-
летнем максимуме. Этому способству-
ют восстановление инвестиционной 
активности и отложенный спрос на 
рынке России, а также увеличение про-
даж в странах Азии, Северной и Юж-
ной Америки, Китая.

Еще один важный параметр – ин-
вестиции. Вложения в основной ка-

питал – рекордные за последние пять 
лет. И большую роль в этом сыграли 
союзные отношения. Только за первое 
полугодие объем российских инвести-
ций в реальный сектор белорусской 
экономики вырос на треть по отноше-
нию к прошлому году и составил боль-
ше 60 процентов всех иностранных 
вложений. Что особенно важно, ком-
пании из России активно размещают 
заказы по изготовлению комплектую-
щих, агрегатов и конечной продукции 
на предприятиях Беларуси.

– В то же время опережающими 
темпами, практически на треть, вы-
росли наши затраты на покупку ма-
шин, оборудования. В перспективе 
это позволит повысить конкуренто-
способность белорусских товаров 
на внешних рынках. Эффективная 
работа экономики обеспечила рост 
реальных доходов населения на 6,1 
процента, зарплат – на 10,7 процента, 
пенсий по возрасту – на 12,1 про-
цента.

Роман ГОЛОВЧЕНКО, Премьер- 
министр Беларуси:

– Макроэкономи-
ческие показатели 
наших стран под-
тверждают выход на 
траекторию устой-
чивого роста. На 
расширение бело-
русско-российского 
стратегического со-
трудничества наце-
лены все ветви власти. Реализуются 
совместные программы, интеграцион-
ные инвестиционные проекты. Уже ут-
вердили 23 паспорта таких проектов. 
Вырабатываем механизм взаимного 
подтверждения выполнения техноло-
гических операций и верификаций, вы-
полняем мероприятия, стимулирующие 
развитие производства и продаж.

Только в этом году совместные сбо-
рочные производства сельхозтехники 
создали в Краснодарском крае, Новоси-
бирской области, Татарстане. В Башкор-
тостане открыли новый завод по выпуску 
зерносушильных комплексов с участием 
белорусского производителя. В Крас-
нодарском крае начали сборку комбай-
нов, зерновозов на базе шасси Минского 
автозавода. Стартовало строительство 
мультибрендового торгового сервисно-
го центра по продажам, обслуживанию 
и ремонту белорусской техники. Расши-
ряются сети магазинов, реализующих 
в России белорусскую одежду, обувь, 
мебель, продукты питания и другую про-
дукцию.

БЕ
ЛТ

А

ИНВЕСТИЦИИ ПРЕОДОЛЕЛИ БАРЬЕРЫ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Быстрее и выше. Благодаря новейшим технологиям жилья 
строят в России больше, чем во всем СССР когда-то.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ 2023-й – год резонанс-
ных решений.

ОТМЕНИЛИ ТЕНДЕР
Кешбэк, тендер и прочая 

«тарабарщина» теперь по
падают под запрет в России. 
В феврале приняли поправ
ки в закон об иностранных 
словах. Не допускается упо
требление слов и выраже
ний, не соответствующих 
нормам современного рус
ского литературного языка, 
за исключением не имею
щих аналогов в великом и 
могучем. Определили пере
чень сфер, где эти нормы бу
дут применять. Обязательно 
использовать русский без 
всяких оговорок в государ
ственных информсистемах, 

а также в коммуникациях с 
потребителями товаров и 
услуг.

Послабления  – для му
зыкальных исполнителей, 
СМИ, образовательной ли
тературы, кино и театров, 
рекламных вывесок.

ПОВЕСТКА  
О НАСТОЯЩЕМ 
ЧЕЛОВЕКЕ
В апреле Госдума взялась 

за уклонистов и приняла 
закон, приравнивающий 
электронные оповещения 
от военкоматов к тради
ционным. Все повестки – 
и в электронном виде, а их 
будут размещать в личном 
кабинете на сайте «Госус
луг», и в бумажном, – те
перь имеют одинаковую 
силу. И если у призывника 

нет аккаунта, то уклониться 
не получится.

Приняли и поправки, ко
торые запрещают россия
нину выезд из страны с того 
дня, как ему направили по
вестку, и с момента ее раз
мещения в реестре военно
обязанных.

Также увеличили с 3 до 30 
тысяч российских рублей 
максимальный штраф за 
неявку в военкомат. Не со
общили об изменении се
мейного положения, образо
вания, места работы, учебы, 
должности или о смене ме
ста жительства? Заплатите 
от тысячи до пяти.

За уклонение от медицин
ского обследования могут 
оштрафовать на 15–25 ты
сяч российских рублей, за 
уничтожение или небреж

ное хранение военного би
лета – от трех до пяти тысяч.

Изменения заработали 
с 1 октября.

В весеннюю сессию при
няли закон о повышении 
призывного возраста до 30 
лет.

Заместитель предсе-
дателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
безопасности и обороне 
Андрей Красов заявил, что, 
изменяя призывной возраст, 
государство увеличивает 
призывной ресурс:

– Количественные преоб
разования могут перейти 
в качественные. У призыв
ных комиссий и сотруд
ников  военкомата будет 
возможность из большего 
числа призывников выбрать 
подходящих кандидатов, а 
это повлияет на безопас
ность нашего государства 
и каждого гражданина Рос
сии.

 ■ Группа высокого уровня Сове-
та Министров Союзного государ-
ства проанализировала работу  
за 2023 год.

Белорусско-российские отноше-
ния прошли проверку на прочность и 
подтвердили статус стратегического 
партнерства. Об этом заявили на за-
седании Группы высокого уровня Со-
вета Министров Союзного государства, 
которое прошло в Москве.

Так, реализация 28 союзных про-
грамм выполнена на 95 процентов. 
Белорусская и российская стороны 
нашли взаимопонимание по целому 
ряду непростых вопросов. Это каса-
ется доступа к госзакупкам, транс-
портировке медизделий, поставкам 
листового стекла, взаимного призна-
ния банковских гарантий. Кроме того, 
удалось добиться хороших результатов 
в промышленном и агропромышленном 
сотрудничестве. Также на заседании 

большое внимание уделили теме транс-
портной инфраструктуры.

22 декабря по итогам заседания Груп-
пы высокого уровня, которое состоялось 
на площадке Координационного центра 
Правительства России на выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ в Москве 
заключено белорусско-российское со-
глашение о проспектах ценных бумаг.

Подписи под документом поставили 
посол Беларуси в России Дмитрий 
Крутой, наделенный полномочиями 
заместителя Председателя Прави-
тельства Беларуси, и зампредседа-
теля Правительства России Алек-
сей Оверчук. В заседании принял 
участие Государственный секре-
тарь Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Алексей Оверчук отметил:
– Фактически за полтора года мы 

переориентировали наши экономики 
(России и Беларуси) на Восточное на-
правление, и это должно обеспечивать-

ся соответствующими провозными воз-
можностями. Мы в рамках реализации 
наших союзных программ заключили 
достаточно большой пакет соглашений 
в области транспорта (авиационного, 
водного и железнодорожного). Здесь 
действительно происходят большие 
изменения с точки зрения интеграции 
наших экономик. Потому что без транс-
порта никакой интеграции не будет – это 
основа.

Кроме того, участники обсудили циф-
ровой суверенитет Беларуси и России, 
темы здравоохранения, социальной 
сферы, расширения прямого авиа-
сообщения, а также использования 
IT-разработок в промышленности. По 
итогам совещания стороны подписали 
соглашение, которое ускорит создание 
общего рынка ценных бумаг Союзного 
государства и увеличит объем инве-
стиций с помощью фондового рынка.

 ■ Избирательная кампания про-
шла по новым технологиям.

С 8 по 10 сентября почти во всех 
российских регионах – и  впервые 
в четырех новых – прошли выборы. 
Избирали глав регионов и депутатов 
региональных заксобраний, прошли 
довыборы в Госдуму, а также муни-
ципальные кампании.

Баллотировались все действую-
щие губернаторы или врио. Они же 
и победили. В частности, в Москве  
мэром снова стал Сергей Собянин. 
На большинстве выборов выиграла 
«Единая Россия».

В ДНР, ЛНР, Запорожской и  Хер-
сонской областях сформированы 
парламенты, которые, в свою оче-
редь, избрали глав регионов.

Стало больше территорий, где ис-
пользовали дистанционное электрон-
ное голосование. Им воспользова-
лись жители 25 регионов.

ПОЧИН

ГОЛОСОВАЛИ ОНЛАЙН

ПАРТНЕРСТВО – СТРАТЕГИЧЕСКОЕ

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Выборная кампания 2024 года 
станет крупнейшей за всю историю 
независимой Беларуси. 

«ПУСТЫШКИ» ОТПРАВИЛИ 
В УТИЛЬ
Еще в начале года в стране было 15 

политических партий, но большинство 
из них, как «мертвые души», числились 
только на бумаге. Значительную часть 
«пустышек» ликвидировали. Остались 
по-настоящему сильные и массовые, 
которые пользуются реальной поддерж-
кой общества.

Мир лихорадит. Беларусь оказалась 
в точке пересечения глобальных инте-
ресов. Так что изменения продиктованы 
самой жизнью. Александр Лукашенко 
не раз обращал внимание: на политиче-
ском поле страны должны работать те, 
кто выступает за стабильное развитие.

В чем заключаются преобразования? 
Например, учредителями партий могут 
быть только граждане Беларуси, посто-
янно живущие в стране. Ввели более 
высокий порог численности, запретили 
финансирование из-за рубежа.

До финального этапа дошли три пар-
тии: Коммунистическая, Либерально-
демократическая и Республиканская 
партия труда и справедливости. По-
явилась и новая – «Белая Русь».

Председатель ЛДПБ, член 
Комиссии Парламент-
ского Собрания по 
международным де-
лам, миграционной 
политике и связям 
с соотечественни-
ками Олег Гайду-
кевич напомнил 
о  событиях трех-
летней давности:

– Вы же видели, 
как некоторые партии 
в 2020 году себя пове-
ли: кто-то на площадь хо-
дил страну разрушать, а кто-то 
просто в кустах отсиделся. Теперь на 
политическом поле будут конкуриро-
вать патриоты, а не предатели.

В 2020 году некоторые «деятели» 
открыто вели подрывную работу: при-

зывали к «цветной революции», госпе-
ревороту. Пытались манипулировать, 
готовили боевиков.

Патриотические силы должны вы-
ступать с жесткой риторикой ради за-

щиты национальных интересов 
страны:

– У нас есть свой 
взгляд на политиче-

ские реформы, на 
экономику. Но все 
дискуссии долж-
ны идти только на 
выборах и толь-
ко в  Парламенте, 

в местных Советах. 
И если народ сде-

лал свой выбор, все 
должны работать. Меня 

всегда удивляла позиция 
ра дикалов, которые говорят: 

«Как, все четыре партии поддержива-
ют Президента?» А я не могу понять: 
если его избрал народ, партия не мо-
жет его поддерживать? Значит, она 
против народа.

ИЗ ОФИСА –  
В ЗАЩИТНИКИ
Летом Президент Беларуси подписал 

закон о народном ополчении. Доку-
мент нужен для создания еще одного 
элемента оборонительной структуры. 
В отряды вступают добровольно. Дей-
ствовать они будут только при военном 
положении. Задача «ополченцев» – 
поддерживать порядок под руковод-
ством районных отделов внутренних 
дел, охранять имущество граждан, гос-
собственность.

Проникнуть в народное ополчение 
для «вредительства» не получится. Не 
забыли и негативный опыт Украины, где 
бесконтрольная раздача оружия и бое-
припасов привела к мародерству, раз-
бою и бандитизму. В законе прописано, 
что оружие и боеприпасы во время во-
енного положения будут выдавать через 
органы внутренних дел проверенным 
людям. Руководство – под надзором 
местного совета обороны, за управле-
ние будет нести ответственность тер-
риториальный орган внутренних дел. 
Добровольцев освобождают от работы 
на время спецзаданий, но за ними со-
храняют рабочие места и зарплату.

КРЕПКАЯ ЧЕТВЕРКА

 
В ТЕМУ

25 февраля 2024 года в 
единый день голосования из-

берут депутатов Палаты пред-
ставителей Национального собра-
ния Беларуси и местных Советов. 
4 апреля определят состав Совета 
Республики. До 18 апреля объ-

явят итоги выборов делегатов 
Всебелорусского народно-

го собрания.
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go
ve

rn
m

en
t.r

u



СПЕЦВЫПУСК  
«ИТОГИ ГОДА»10
29 декабря / 2023 / № 58

АРМЕЙСКОЕ БРАТСТВО

Борис ОРЕХОВ

 ■ Военное сотрудничество 
наших стран  – гарантия  
от агрессии против Союзно-
го государства. 

ЕСЛИ НАСТУПИТ 
ЧАС «Ч»
Слова знаменитой песни 

«На границе тучи ходят хму-
ро» написаны больше 60 лет 
назад, а как будто про наши 
дни. На западных рубежах Со-
юзного государства напряже-
ние усиливается. Блок НАТО 
наращивает свой ударный по-
тенциал в соседних странах. 
За последние несколько лет 
группировка альянса только в 
Польше и странах Балтии уве-
личилась в 17 раз. Ее числен-
ность – три армейских корпу-
са с танками и артиллерией. 
В пресловутый час «Ч» эти 
соединения способны очень 
быстро развернуться в полно-
ценный ударный кулак. Вдоль 
границы постоянно летают 
натовские самолеты-развед-
чики. Несколько раз в воздух 
поднимались и стратегиче-
ские бомбардировщики, спо-
собные нести ядерное оружие. 
Отрабатывали удары, пока 
еще учебные, по Калинин-
градской области.

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
РАЗЛОМ
В ситуации, которая в лю-

бой момент может перейти 
из холодной фазы в горячую, 
укрепление военного взаимо-

действия России и Беларуси 
становится не просто важней-
шей задачей, но веской гаран-
тией самого существования 
наших государств. Начало 
российской СВО окончатель-
но очертило конфигурацию 
нового геополитического 
разлома, который прошел 
точно по западной границе 
Беларуси. При этом оборон-
ное сотрудничество Москвы 
и Минска всегда было очень 
активным. Однако сегодня 
оно вышло на качественно но-
вый уровень. Об этом говорят 
цифры – в уходящем году про-
шло больше 150 совместных 
мероприятий разного уров-
ня. Крупнейшим из них ста-
ли оперативно-тактические 
учения «Щит Союза – 2023». 
Сразу на нескольких военных 
полигонах в России подраз-
деления наших стран отраба-
тывали совместные задачи, 
в том числе с учетом опыта 
СВО. Сам замысел учений, как 
рассказали в Минобороны Бе-
ларуси, разработали «с учетом 
возможных вариантов угрозы 
военной безопасности Союз-
ного государства и военного 
конфликта».

Еще одним внушительным 
и также традиционным со-
бытием стали совместные 
тренировки зенитчиков на 
полигоне Ашулук в Астра-
ханской области. У на-
ших стран единая система  
ПВО. Правда, в Беларуси из 
тех же комплексов С-300, 
тем более С-400, стрелять 

не очень-то потренируешь-
ся – территория не слишком 
большая, везде города и по-
селки. А в астраханских сте-
пях – пали не хочу. Оптималь-
ная местность по отражению 
даже массированных налетов 
условного противника. При 
этом в военных ведомствах 
наших стран всегда говорят, 
что совместные маневры не 
направлены против кого бы 
то ни было и  всегда носят 
оборонительный характер. 
Нам есть что защищать. И от 
кого.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной  
политике и связям с соотечественниками:

– Взаимодействие между нашими стра-
нами в военно-технической сфере будет 
только расширяться. Военным путем Бела-
русь и Россию никогда не победить. А по-
сле размещения тактического ядерного 
оружия в Беларуси вообще можно забыть 
о каком-то нападении. При этом мы не 
собираемся ни на кого нападать. И чем 
сильнее вместе мы будем, тем меньше будет опасных ил-
люзий у политиков на Западе, желающих втянуть в большой 
конфликт всю Европу.

 ■ Самой эффективной контр-
мерой стало размещение   
в Беларуси российского так-
тического ядерного оружия.

Атомная пилюля способна отрез-
вить самые воинственные головы 
в НАТО. Знают, если что, ответ по-
следует сокрушительный. Тактиче-
ское – только звучит не слишком 
страшно. На самом деле есть за-
ряды, способные испепелить целый 
город. А есть те, что действуют всего 
на несколько километров, пробивая 
дыру в обороне противника для на-
ступающих войск. Какие именно по-
явились в Беларуси – военная тайна. 
Пусть Запад подумает. И где они 
хранятся – ни за что не вычислят.

– Рассредоточим, не будем же 
держать в одном месте. Появят-
ся и новые,  – образно, но как 
всегда метко заявил Александр  
Лукашенко.

– При этом мы не нарушаем ника-
ких договоров. Не передаем, а раз-
мещаем на территории союзной нам 
страны. То есть делаем все, чем на 
протяжении десятилетий занимают-
ся США, размещая свое ядерное 
оружие в европейских странах, – 
пояснил Владимир Путин.

Первые ядерные заряды посту-
пили в Беларусь уже в июне. Раке-
ты и  бомбы. С ракетами уже понят-

но. В качестве самолета-носителя 
тактических ядерных бомб выбра-
ли штурмовики Су-25 из состава 
ВВС Беларуси. Предварительно их 
перегнали на авиазаводы в Россию 
для модернизации. Кабина получи-
ла защиту от облучения, а системы 
самолетов дополнились оборудо-
ванием для применения спецбое-
припасов. Как это сделать, если 
что, белорусских асов научили в 
одном из учебных авиацентров в 
России.

– Полученные знания мы готовы 
применить на практике для обе-
спечения безопасности как нашей 
страны, так и Союзного государства 
в целом, – доложил один из пило-
тов, вернувшись домой.

Существенный нюанс – контроль 
за тактическим оружием Россия все 
же оставила за собой. То есть в слу-
чае начала серьезного конфликта 
нажать условную красную кнопку 
смогут только в Москве. Однако 
Александр Лукашенко не видит 
здесь никакой проблемы:

– Если начнется война, я что, 
буду смотреть по сторонам? Снял 
трубку, позвонил. Где бы Владимир 
Путин ни был, он снял. Он позво-
нил – я снял. Поэтому это вообще 
не вопрос – согласовать нанесение 
какого-то там удара. Тут спорить 
нечего. А враги пусть трепещут!

 ■ Ответом на агрессивные за-
мыслы НАТО стало развертывание  
на территории Беларуси совместной 
военной группировки.

ВОЗДУШНЫЙ ПАТРУЛЬ
Ее создали по решению президентов. 

В составе, помимо мотострелковых, так-
же танковые и артиллерийские подраз-
деления. Точная численность – военная 
тайна. Но завесу чуть-чуть приоткрыл 
Александр Лукашенко, рассказав, что 
основа – белорусская армия. По оцен-
кам экспертов, это примерно 70 тысяч 
штыков. Плюс из России в начале го-
да перебазировали около десяти тысяч 
солдат и офицеров Вооруженных сил 
России. Для усиления воздушного крыла 
на белорусские аэродромы переброси-
ли самолеты и вертолеты российских  
ВКС. Летчики вместе патрулируют воз-
душные рубежи. И несколько раз даже 
взлетали по тревоге, когда натовские 
бомбардировщики опасно приближались 
к границе. Но, увидев в воздухе идущие 
крылом к крылу российские и белорус-
ские истребители Су-30, тут же уносили 
ноги.

Сухопутная часть группировки также не 
сидела сложа руки. Почти каждый месяц 
на полигонах проходят учения по боевому 
слаживанию и отработке задач. В боевой 
подготовке учитывают опыт СВО.

В интересах совместной группировки 
разработали союзную программу «Со-

вершенствование объектов военной ин-
фраструктуры». Речь идет о тыловых 
объектах, без которых невозможно нор-
мальное функционирование совместного 
контингента.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Степень боевой подготовки объединен-

ной группировки оценил недавно министр 
обороны России Сергей Шойгу:

– Готовность высокая, тем более что мы 
периодически это проверяем. Проводим 
учения на разных полигонах. Беларусь – 
не просто стратегический партнер, но и са-
мый надежный союзник нашей страны. 
Это особенно важно сегодня, когда об-
становка по периметру западных границ 
резко обострилась в связи с откровенно 
враждебной деятельностью НАТО.

Его белорусский коллега Виктор Хре-
нин также дал высокую оценку боего-
товности сил, поблагодарил за переда-
чу современных образцов вооружения 
и военной техники, что, по его словам, 
значительно повысило боевой потенциал 
армии Беларуси.

Речь, конечно, прежде всего о ракетном 
комплексе «Искандер-М». Белорусские 
расчеты уже прошли обучение в России 
и заступили на боевое дежурство. Изю-
минка установки – несбиваемые ракеты. 
Прорвут как шило любую ПРО и точно 
поразят цель. Плюс ко всему, боеголовки 
можно оснащать и обычной, и ядерной 
начинкой. Мало супостатам не покажется.
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ОБЯЗАНЫ БЫТЬ НАЧЕКУ

Белорусские расчеты ракетных 
комплексов «Искандер», 

поставленных из России, уже 
заступили на боевое дежурство.
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УЛЕТНАЯ ПРОГРАММА

НОЯБРЬ

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
4 ноября на ВДНХ открылась грандиозная вы-

ставка-форум «Россия», которая продлится до 12 
апреля. Там представлены достижения страны. 
Очередной апгрейд по такому случаю сделали 
и павильону «Беларусь». Выставили опытные об-
разцы последних разработок ученых. Например, 
электромобиль-родстер, который проезжает 270 
километров без подзарядки, пилотируемый мини-
вертолет, агродрон для внесения удобрений, бес-
пилотник «Буревестник», который вполне может 
пригодиться и в зоне СВО. По соседству – макет 
спутника и компактный суперкомпьютер – со-
вместные разработки в рамках программ Союз-
ного государства. Это часть выставки «Беларусь 
интеллектуальная», которая с успехом прошла на 
родине, а теперь перебралась в Москву. В уличной 

экспозиции тоже солидное пополнение: комбайн 
«Гомсельмаш», автомобиль Belgee X50, трактор 
МТЗ и  автопогрузчик «Автодор».

Белорусский инвестиционный форум впервые 
прошел в Москве. И это не случайно: по итогам 
прошлого года объемы российских инвестиций 
в Беларусь достигли 270 миллиардов российских 
рублей. При этом только за первое полугодие 
2023-го вложили еще почти 200.

Ниш для инвестиций хватает. Во-первых, тра-
диционные отрасли, которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят от быстрого и уско-
ренного импортозамещения: проекты в машино-
строении, обрабатывающей промышленности, 
транспорте. Еще один канал сотрудничества – 
контакты с российскими госкорпорациями. Если 
говорить о новых, то это такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый быстрорастущий 
сектор в нашем товарообороте – IT-услуги.

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Год выдался богатым на события. Интеграция наших 
стран шла почти с космической скоростью.

ФЕВРАЛЬ

ТРАМВАЙ ЖЕЛАННЫЙ
Мало кто, наверное, знает, что первая трамвайная линия в Рос-

сии заработала не в Москве или Санкт-Петербурге, а в Нижнем 
Новгороде в 1896 году. Поэтому не случайно, что и новенького 
совместного «рогатого» выпустили на российско-белорусском 
предприятии «Нижэкотранс» в Ворсме. На 22-й маршрут в 
Нижнем он впервые выкатился 22 февраля. Модель «МиНиН» 
(«Минск + Нижний Новгород») получилась футуристичной, яр-
кой, а главное – комфортной. У трамвая низкий пол, просторный 
салон, он удобен для людей с ограниченными  возможностями, 
пожилых, мам с маленькими детьми. В качестве дополнительных 
опций – система автоматического пожаротушения, кондиционер 
в салоне, видеонаблюдение, Wi-Fi, GPS.

Сейчас по городу бегает уже с десяток «МиНиНых». А в кон-
це года предприятие представило и электробус под этим же 
брендом. Они начнут курсировать в первом квартале 2024 года.

МАРТ

ВЕРНЫМ КУРСОМ
Порой самое сложное в российско-белорусских отношени-

ях – добраться до точки назначения. Логистика хромает. Еще 
недавно из Минска можно было долететь, по большому счету, 
только до Москвы и Санкт-Петербурга. В остальные крупные 
российские города – лишь с пересадкой. А это не только доль-
ше, но и не совсем удобно.

В последнее время число перелетов резко увеличилось. Из 
Минска отправились рейсы в Нижний Новгород, Уфу, Калугу, 
Мурманск, Самару. Всего аэропортов, где садятся самолеты 
из Беларуси, с десяток. А в Москву теперь можно долететь 
еще и из Гомеля, например.

– Тема – живая и правильная. Но надо считать экономику: 
какой тип самолетов запускать. На Совете Парламентского 
Собрания решили субсидировать перелеты Минск – Псков. 
«Белавиа» готова перевозки осуществлять. Но расстояние 
между Минском и Псковом – 500 километров, нужны малень-
кие самолеты, а до Волгограда – другие. Нужно понимать ко-
личество рейсов и их регулярность, – считает председатель 
Комиссии Парламентского Собрания по бюджету, налогам 
и финансовому рынку Виктор Селиверстов.

АПРЕЛЬ

АКУЛЫ ИЗ БЕЛАРУСИ
Недолго россияне горевали из-за ухода 

IKEA. Белорусы быстро заменяют ее. Пер-
вый магазин Swed House уже открылся 
в Москве. Там есть все, даже легендар-
ные акулы. И это не параллельный импорт 
товаров. Сеть наладила сотрудничество 
с производствами, которые работали со 
сбежавшими шведами.

Открылась в апреле и Школа по инженер-
ным наукам Союзного государства. В Санкт-
Петербурге, Великом Новгороде и Пскове 
учились 300 студентов из России и Беларуси. 
Лекции читали ведущие ученые. Один из про-
ектов – в НовГУ имени Ярослава Мудрого 
выпускники школы создали робота-маляра.

ИЮНЬ

УМНОЖИЛИ НА ДЕСЯТЬ
Юбилейный, Х Форум регионов приняла Уфа. 

И столица Башкортостана справилась с ним бле-
стяще, показав и национальный колорит, и свой 
промышленный «капитал». 

Ярких цифр в Уфе озвучили немало. Только 
контрактов подписали на 110 миллиардов рос-
сийских рублей – рекорд. Предприятия концерна 
«Беллегпром» обязались поставить в Россию 
продукции больше чем на 2,5 миллиарда. А неф-
техимическая отрасль – на десять, белорусские 
шины ждут в Казани.

Белорусы активно идут в регионы. В планах – 
увеличить количество отделений белорусского 
посольства в России и перевести их в статус ген-
консульств. Первое открылось в июне в Питере.

ИЮЛЬ

ДЕВУШЕК ЖДУТ НА ОРБИТЕ
Две белоруски начали подготовку к полету в космос в Звезд-

ном городке в России – бортпроводник авиакомпании «Бел-
авиа» Марина Василевская (как основной кандидат) и хирург 
РНПЦ детской хирургии Анастасия Ленкова (дублер). Их вы-
брали из шести претенденток. Тренировки продлятся восемь 
месяцев, за которые девушки изучат системы пилотируемого 
корабля «Союз МС» и российского сегмента МКС и будут го-
товы к нештатной посадке.

Запуск корабля «Союз МС-25» с белорусским космонавтом 
намечен на март 2024 года. Марина отправится на МКС вме-
сте с Героем России уроженцем Беларуси Олегом Новицким 
и астронавтом NASA Трейси Дайсон.

АВГУСТ

ГЕРОЙ ИЗ СТАЛИ
К 80-летию Курской бит-

вы в поселке Поныри откры-
ли мемориал, посвященный 
сражению на Огненной дуге. 
В центре композиции – брон-
зовый солдат. Высота памят-
ника вместе с постаментом – 
около 12 метров, еще около 
двух – холм, на котором его 
установили. А справа и слева 
от скульптуры – две стены, 
облицованные кортеновской 

сталью. На них изображены 
фашистские танки, которые 
пытаются смять воина. Про-
тивостояние плоти и стали.

Авторы памятника те же, 
что и у Ржевского мемориа-
ла: скульптор Андрей Короб-
цов и архитектор Константин 
Фомин.

Скульптура солдата – лишь 
часть военно-патриотическо-
го парка в Понырях. Итого-
вый вид он должен обрести 
к 9 мая 2025 года. К этому 
времени тут воздвигнут цен-

тральный памятник по эски-
зам Евгения Вучетича, ав-
тора Воина-освободителя в 
Трептов-парке и комплекса 
«Родина-мать зовет» на Ма-
маевом кургане в Волгогра-
де. Идею – две огромные ска-
лы, одна из которых как бы 
подломилась под тяжестью 
второй, – не реализовали при 
жизни знаменитого скульпто-
ра, но теперь решили возро-
дить. Возможно, частично 
проект профинансируют из 
союзного бюджета.

ОКТЯБРЬ

ЕДИНЫМ ФРОНТОМ
В Минске в Национальной библиотеке прошел пред-

ставительный форум Российского военно-исторического 
общества (РВИО) «История для будущего. Россия и Бе-
ларусь». Причем на него приехали ученые из Польши, 
Венгрии и других стран ЕС, несогласные с переписыва-
нием фактов.

Научная цель форума, по словам организаторов, разо-
браться, откуда мы, почему мы такие, какие есть, и как 
строить будущее. Отсюда и названия дискуссионных 
площадок – «Код памяти», «Код истории», «Информа-
ционный фронт» и «Код будущего».

– Отстаивание исторической правды важно, потому 
тенденция искажения истории превращается в попытку 
отменить ее, представить в нужном ключе и свете то, 
чего не было, – говорит помощник Президента России, 
председатель РВИО Владимир Мединский.
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Белорусские стюардессы теперь 
летают не только по всей России, 

но и отправятся в космос.



СПЕЦВЫПУСК  
«ИТОГИ ГОДА»12
29 декабря / 2023 / № 58

МЕДИЦИНА

КОГДА 
ДРУГОГО 
ВАРИАНТА НЕТ
Самые сложные и наукоем-

кие проекты оформили в виде 
союзных программ. Несколько 
лет назад успешно завершили 
«Стволовые клетки». Заложи-
ли основы технологии транс-
плантации стволовых клеток 
в случаях, когда другие методы 
лечения не дают результата. 
Практически с нуля разработа-
ли инструкцию методов лече-
ния с использованием клеточ-
ных препаратов, лабораторные 
протоколы по выращиванию 
клеточных структур и многое 
другое. Фактически успешно 
провели импортозамещение 
передовых зарубежных мето-
дик. Наработки уже использу-
ют российские и белорусские 
медцентры, в том числе для 
лечения онкологии у детей.

Результаты программы ока-
зались настолько актуальны-
ми, что ее основные участни-
ки, а это с российской стороны 
Институт имени Алмазова, 
а с белорусской – Институт 
биофизики и клеточной инже-
нерии НАН Беларуси, сейчас 
работают над продолжением.

Сегодня остро стоит вопрос 
создания единого регистра до-
норов стволовых клеток пупо-
винной крови. Обмен этими 
данными между двумя госу-
дарствами сделает более до-
ступным подбор доноров.

«СПИНАЛ» К СПИНЕ
В 2021 году успешно за-

вершили союзную программу 
«Спинальные системы», в ко-
торой со стороны Беларуси 
участвовал РНПЦ травмато-
логии и ортопедии, а с рос-
сийской – исследовательский 
центр имени Турнера. Разра-
ботали уникальные методы 
диагностики и лечения детей 
с тяжелыми врожденными 
деформациями и поврежде-
ниями позвоночника, а так-

же имплантируемые 
спинальные системы. 

Внедрение результатов 
позволяет сократить срок 

лечения детей в два-три раза 
и снизить расходы на лечение. 
Экономия – до 140 тысяч дол-
ларов в год.

По новой технологии уже 
прооперировали больше 30 
детей с тяжелыми деформа-
циями позвоночника, из них 
около 20  – с применением 
спинальных систем. 23 ноя-
бря прошла очередная опе-
рация: бригада белорусских 
и российских врачей, исполь-
зуя разработанный белоруса-
ми комплект индивидуальных 
спинальных систем, исправила 
девятилетнему мальчику силь-
ную врожденную деформацию 
позвоночника.

Сейчас готовят концепцию 
программы «Спинальные си-
стемы – 2». Планируют соз-
дать новые методы диагности-
ки и хирургического лечения 
детей с прогрессирующими 
деформациями позвоночни-
ка с применением аддитивных 
технологий (когда материалы 
печатают на специальном 
3D-принтере индивидуально 
под каждого пациента).

Буквально месяц назад вра-
чи из России и Беларуси помог-
ли девятилетнему мальчику.

– На основании созданной 
модели деформированного по-
звоночника создали специаль-
ные шаблоны для установки 
опорных элементов по запла-
нированной схеме операции, – 
рассказал Дмитрий Тесаков, 
главный внештатный дет-
ский ортопед-травматолог 
Минздрава Беларуси.

Вместе со специалистами 
научного центра имени Турне-
ра под руководством профес-
сора Сергея Виссарионова 
они вернули ребенку шанс на 
полноценную жизнь. Мальчик 
будет расти, не опасаясь инва-
лидности.

Союзное ноу-хау также 
сократило время операции 
на полтора часа и помогло 
снизить риск осложнений. 
Комплект индивидуальных 
конструкций, которые исполь-
зовали во время операции, 
создали в Беларуси.

Разработанная нашими спе-
циалистами методика – одна 
из самых передовых в мире. 
Ученые сконцентрировали уси-
лия на раннем обнаружении 
проблемы и одной-единствен-
ной операции, в то время как 
западные технологии нацеле-
ны на этапные хирургические 
вмешательства.

МЕНЯЕМ БОЛЬНОЕ 
НА ЗДОРОВОЕ
Наши страны взаимодей-

ствуют также в транспланта-
ции и помощи при гематоло-
гических заболеваниях.

В трансплантологии нам 
есть чем поделиться. Бела-
русь, к примеру, по количеству 

пересадок почки занимает 
восьмое место в мире. Здесь 
выполняют больше операций 
на миллион населения, чем 
в Польше, странах Балтии, 
Германии, а  по сравнению 
с государствами постсовет-
ского пространства показа-
тели выше в разы.

В прошлом году Минский 
НПЦ хирургии, транспланто-
логии и гематологии и россий-
ский НМИЦ трансплантологии 
и искусственных органов име-
ни Шумакова подписали дого-
вор о сотрудничестве. Медики 
Беларуси и России планируют 
вместе внедрять новые техно-
логии в операциях по транс-
плантации органов.

ВМЕСТЕ УДАРИМ  
ПО ИНФЕКЦИЯМ
Во время пандемии наши 

страны показали всему ми-
ру наглядный пример, каким 
должно быть сотрудничество 
в медицине. Тогда Россия не 

только поделилась с братской 
Беларусью разработанной Ин-
ститутом имени Гамалеи вакци-
ной «Спутник V», но и передала 
технологии производства. Что 
позволило специалистам опе-
ративно провести испытания, 
госрегистрацию и начать вы-
пускать ее.

Взаимодействие в борьбе 
с инфекционными заболева-
ниями и сейчас идет полным 
ходом. На совместной коллегии 
министерств здравоохранения 
Беларуси и России министр 
здравоохранения Беларуси 
Дмитрий Пиневич рассказал, 
что в наших странах работают 
над новым препаратом для ле-
чения туберкулеза.

Координация действий фарм-
компаний обеих стран может 
стать важным направлением 
союзной интеграции.

Представители наших мин-
здравов договорились унифи-
цировать протоколы медпо-
мощи.

НАДУМАННЫЕ 
СТРАШИЛКИ
В стране продолжается кампа-

ния по вакцинации против COVID-19 и 
гриппа. Препараты – в наличии. Многие 
выбирают российскую вакцину. Хотя 
в сети то и дело появляются страшилки, 
мол, штаммы коронавируса меняются, 
вакцинироваться бесполезно. Вот что 
замминистра здравоохранения Бе-
ларуси – главный государственный 
санитарный врач Александр Тара-
сенко отвечает сетевым пессимистам:

– Рекомендуем вакцинироваться по 
эпидпоказаниям, особенно людям груп-
пы риска. Это граждане в возрас-
те 61+, с хроническими забо-
леваниями. Даже в случае 
заражения заболевание не 
будет проходить в тяжелой 
форме. Очень важно, чтобы 
люди не попадали на реани-
мационные койки.

КАПА-АНТИХРАП  
И БОРЬБА С РАКОМ

На выставке «Беларусь интел-
лектуальная» специалисты 

представили противоопу-
холевую вакцину «Еле-
наген». Во время кли-
нических исследований 
препарат показал от-
личные результаты ле-
чения злокачественных 
опухолей яичников с 
метастазами.

– Получили уни-
кальные результаты, 

такого даже близко ни-
где в мире нет. При 

использовании вак-
цины в сочетании с 
химиотерапией ее 
действие усили-
вается. Время до 
прогрессирова-

ния болезни увеличивается в 2,5 раза, 
а у 40 процентов людей – длительный  
период без него, – рассказал замди-
ректора по научной работе РНПЦ он-
кологии и медицинской радиологии 
имени Н. Н. Александрова Сергей 
Красный.

На выставке показали и другие 
белорусские разработки. Многие с 
интересом рассматривали капу, ко-
торая предотвращает храп, ставя за-
слон синдрому обструктивного апноэ 
сна. Речь об остановках дыхания. В 
тяжелых случаях пациент может не 
сомкнуть глаз до утра. Естественно, у 
него разбитое, депрессивное состоя-
ние. Конечно, в  аптеках можно купить 
стандартные капы. Но они не всегда 
эффективны. Специалисты нашли 
решение проблемы. Нужно отскани-
ровать челюсти пациента, создать 
3D-модель, а затем распечатать из-
делие.

 ■ Наши страны преуспели 
в импортозамещении лекарств 
и оборудования.

Подготовили Валерий ЧУМАКОВ, Кристина ХИЛЬКО.
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ВСТАЛИ НА НОГИ

Новые спинальные технологии, полученные  
в результате выполнения союзной программы, 

позволят улучшить жизнь тысячам детей  
не только наших стран, но и всего мира.

Вакцинация – одно из главных достижений  
за всю историю медицины. Только  

за последний век она помогла увеличить среднюю 
продолжительность жизни почти вдвое.
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Главной площадкой фестиваля «Творчество 
юных» стал Музей Победы. Союзный форум собрал 
больше 200 ребят из России и Беларуси. Солистов 
и народные коллективы, хореографические и 
фольклорно-этнографические, народных ин-
струментов. Открытием стал дуэт домристов 
из России: Дима Бесчастный и Варя Чер-
ных. Они выступили вместе с оркестром и 
хореографическим театром «Щелкунчик» 
из Оренбурга. Исполнили попурри на 
темы русских народных песен.

В жюри были детский ком-
позитор Виталий Осошник, 
Надежда Бабкина, Дми-
трий Маликов, Пелагея, 
Александр Олешко, 
директор Междуна-
родного фестиваля 
«Славянский базар 
в Витебске» Глеб 
Лапицкий.

Детский ансамбль 
«Фламинго» из Подмо-
сковья в качестве подарка 
получил приглашение на шоу 
«Большие и маленькие» на 
канале «Россия – Культура». 
И ребята танцевали там ин-
дийский номер «Радхарани». 
Дарью Чахович из Белару-
си и Рамазана Биккинина 

из России делегировали на «Славянский базар». 
Мальчик побывал в Беларуси впервые, а девочке 
никуда ехать не пришлось – она из Витебска.

Во время «Творчества юных» прошло 20 мастер-
классов. Их устраивали знаменитости. В том числе 

актер Александр Олешко, композитор Владимир 
Девятов, певица Людмила Николаева. Учили 
ребят ставить номера и представители ан-
самбля Надежды Бабкиной «Русская песня», 
инструменталисты Училища имени Ипполи-
това-Иванова.
Участников приветствовали депутаты Пар-

ламентского Собрания. Вел гала-концерт певец 
Руслан Алехно.

Лауреатов поздравил председа-
тель Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке и об-

разованию народный артист Ни-
колай Бурляев.

Из белорусов судьи отметили 
Даниила Сычика, мальчика из 
небольшого рабочего поселка 
Пинской области. В 12 лет он 
виртуозно играет на гармо-

ни. Был яркий солист из 
Кирова Владислав 

 Золотов. Объ-
единился 
с фоль-
клорным 

ансамб лем «Лазо-
ревый цвет» из Во-
ронежской  области.

 ■ Рассказываем о самых яр-
ких союзных событиях уходя-
щего года.

XVI Международный фестиваль 
«Молодежь – за Союзное госу-
дарство» прошел в Смоленске. 
Председателем жюри, как и в про-
шлый раз, был певец, компози-
тор Александр Еловских. Помо-
гали ставить баллы заслуженная 
артистка Беларуси Алена Лан-
ская, певец, композитор Евге-
ний Гор, замдиректора минско-
го Молодежного театра эстрады 
Александр Должевский и заслу-
женный работник культуры Рос-
сии руководитель легендарного 
детского коллектива «Непосе-
ды» Елена Пинджоян.

Ланскую и Еловских многое 
роднило. И в жюри не в первый 
раз. И в конкурсе «Молодежь – за 
Союзное государство» участво-
вали. И дуэтом исполнили песню 
«Вместе».

Самым строгим судьей оказал-
ся Евгений Гор.

– Вы меня расстроили, – сооб-
щил он участникам. – Но в хоро-
шем смысле, потому что у мно-
гих огромный потенциал. У всех, 
слава богу, стабильные голоса. 
Но для того чтобы что-то делать, 
нужен пинок под зад. От меня 
он – большой.

В нынешнем конкурсе участво-
вало всего двое парней. И оба – 
из Беларуси. Все остальные – де-
вушки. Почти все конкурсанты 
выбрали народные песни. Многие 
выходили на сцену в кокошниках.

Гран-при в этот раз не присуж-
дали. Победителями стали две 
лауреатки первой степени.

Девятнадцатилетняя София 
Ворона – из карельского Кинги-
сеппа, но учится в Петрозаводске, 
в музыкальном колледже имени 
Раутио, на третьем курсе факуль-
тета «Сольное народное пение». 
Похожа на Нонну Мордюкову.

Представляла «Горькую мою 
Родину» на музыку Пахмутовой и 
стихи Добронравова и Kuzbo olet 
на карельском языке по мотивам 
эпоса «Калевала». Для первой 
песни девушка и ее мама сами 
шили костюм. София – внучка 
известного петербургского ху-
дожника, керамиста Владимира 
Вороны.

Победительницей от Беларуси 
стала восемнадцатилетняя Дани-
элла Теплякова из Гомеля. Сту-
дентка четвертого курса Минско-
го колледжа искусств отделения 
«Искусство эстрады».

На конкурсе представляла две 
песни: «Балада аб мацi» на бело-
русском языке и «Ты не целуй» 
Полины Гагариной. В кумирах 
у девушки – Людмила Зыкина 
и Пелагея.

Победительницы увезли буке-
ты, яркие воспоминания и теплые 
слова от наставников и новых 
друзей.

ИСПОЛНИЛИ ПОПУРРИ

ВЫБИРАЛИ КОКОШНИКИ
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Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

АМФИТЕАТР ПОКАЗАЛ «ЯЗЫК»

На «Славянском базаре» именинницей была глав-
ная сцена. Летнему амфитеатру исполнилось 35 лет. 
По этому случаю его модернизировали. Приделали 
«язык». И в тот момент, когда артисты выходили на 
него, он, как подставка, приподнимался.

Несмотря на сложную международную обстановку, 
на фестиваль прилетели гости из других стран. Бра-
зильцы и иранцы провели выставки. А итальянец Пупо 
выступил на концерте «Золотой хит». Исполнил хиты 
Ciao, Gelato al сioccolato и по-русски «Есть только миг 
между прошлым и будущим».

Прошли Дни Союзного государства. Их было, как 
и в прошлом году, три. В Летнем амфитеатре устроили 
гала-концерт. Его посвятили 85-летию со дня рожде-
ния известного белорусского композитора Игоря 
Лученка.

Перед концертом наградили деятелей искусств и на-
уки, представителей СМИ Беларуси и России за зна-
чительный вклад в укрепление белорусско-российских 
культурных связей. Госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев вручил им дипломы от 
Постоянного Комитета.

Главными героями концерта стала семья компози-
тора: вдова, двое детей и внук. Не обошлось без слез. 
Все-таки Лученок ушел из жизни всего пять лет назад – 
в 2018 году. Не все знают, что композитор окончил 
три консерватории – в Минске, тогда еще Ленинграде 
и Москве. Сотрудничал с «Песнярами», «Сябрами», 
«Верасами», Иосифом Кобзоном, Львом Лещенко, 
Эдуардом Хилем, Валентиной Толкуновой. Сочинил 
музыку больше чем к 400 песням. Помимо «Алеси», в 
архиве «Соловьи Хатыни», «Майский вальс», «Если 
бы камни могли говорить». А еще – «Зачарованная 
моя», «Бригантина». На концерте прозвучали многие 
из этих произведений. Их исполняли Елена Ваенга, 
Зара, Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песня-
ры», Глеб Матвейчук, Руслан Алехно, Александр 
Еловских, Татьяна Петрова. Вышли на сцену и по-
бедители фестиваля «Творчество юных» Рамазан 
Биккинин и Дарья Чахович.

Все певцы выступали в сопровождении оркестра име-
ни Михаила Финберга. Плясали ансамбли «Калужский 
сувенир», «Урал» и «Зорька». Завершился вечер вы-
ступлением Ларисы Долиной. Она спела «Унесенные 
ветром».

Почетную награду «Через искусство – к миру и вза-
имопониманию» и именную звезду на аллее получила 
заслуженная артистка Беларуси Алена Спиридович.

Сольные концерты дали Владимир Пресняков и Сер-
гей Лазарев.

В соседнем с Витебском Могилеве открыли мемо-
риальную доску бессменному участнику «Славянского 
базара» Борису Моисееву. Ее повесили на доме, где 
он родился и жил.

Победительницей взрослого конкурса стала армянка 
Маша Мнджоян. Среди детей лучшим стал Шерхан 
Арыстан из Казахстана.

ПРОНИКЛИСЬ  
СЛАВЯНСКИМ ДУХОМ

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

Васильки – символ самого масштабного 
союзного фестиваля. На купюрах, 

выпущенных специально к нему, тоже 
они красуются.

Ребята пляшут  
и поют, узнают 
новое, находят 

друзей, влюбляются.

От девушки  
с такими гуслями 
глаз не отвести!
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Этими двумя фильмами вос-
торгались весь год. Об игрушке 
«странной, безымянной» впер-
вые сняли не мультик, а фильм. 
И он сразу стал самым кас-
совым в России. В нем одни 
люди, а Чебурашка – цифро-
вой. Однако голос и мимику 
ему подарила актриса Ольга 
Кузьмина, движения – Ека-
терина Чередник, чей рост 
119 сантиметров. Лопоухий 
зверек – иностранец и сель-
скохозяйственный вредитель. 
Он из Латинской Америки и по-
жирает апельсины. Неспроста 
Чебурашку называют белорус-
ской ушастой овчаркой, двое 
сценаристов фильма – из Бе-
ларуси.

Чуть реже, чем на «Чебураш-
ку», шли в кино на «Вызов» – 
первую ленту, снятую в условиях 
невесомости. До Юлии Пере-
сильд ни одна актриса не летала 
на орбиту.  Девушка  сыграла хи-

рурга Женю. Съемки проходили 
в Центре подготовки космонав-
тов, на военном аэродроме Чка-
ловский, в «Роскосмосе» и, ко-
нечно, на МКС. Картину впервые 
показали в День космонавтики.

КУЛЬТУРА

БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ, АКТРИСА НА МКС  
И ЛОПОУХИЙ ИНОСТРАНЕЦ

Фестиваль «Золотой Витязь» впервые прошел в Чечне. Туда 
приехали Дмитрий Певцов, Ирина Купченко, Игорь Скляр, 
Владимир Гостюхин, Сергей Маховиков, Эвклид Кюрдзи-
дис, Анна Терехова и Надежда Михалкова. А еще – серб-
ская актриса Ивана Жигон и итальянец Франко Франкини.

Президента фестиваля, председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по культуре, науке и образованию 
Николая Бурляева наградили медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой. Ирине Купченко вручили две меда-
ли. Одну – имени Сергея Бондарчука «За выдающийся вклад 
в кинематограф», другую – от Союза театральных деятелей 
Чечни. Медаль имени Сергея Бондарчука получила и актриса 
Маргарита Терехова. Награду забрала дочь – заслуженная 
артистка Анна Терехова.

Владимир Гостюхин приехал с женой. И Николай Бурляев, 
как обычно, с супругой – актрисой Ингой Шатовой, вместе 
с которой делает кинофорум уже 32 года. Одним из открытий 
фестиваля стал фильм Николая Бурляева «Боже! Чувствую 
приближение Твоe!» Это документальная лента об Андрее 
Тарковском. За семь дней показали около 160 картин. В том 
числе работу Ирины Тарасовой «263 ночи» российско-бело-
русско-израильского производства.

Евгения  
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Союзное вече» вспомни-
ло о самых ярких премьерах, 
выставках, юбилеях и на-
значениях.

Присуждены премии «За духовное возрож-
дение» и спецпремии Президента деятелям 
культуры и искусства.

Каждый год лауреатами премии «За духов-
ное возрождение» становятся выдающиеся 
личности, которые помогают сберегать и при-
умножать национальное культурное достояние, 
воспитывать у молодежи любовь к Отечеству, 
охраняют духовные ценности и традиции.

Так, в этом году высокой награды удостоена 
настоятельница Свято-Покровского женского 
монастыря игуменья Анфиса (Антонина Люб-
чак) за большой личный вклад в укрепление ду-
ховных ценностей, культурное и моральное вос-
питание детей и молодежи, активное участие в 
возрождении культурно-исторических ценностей 
Витебской области. Премия также присуждена 
коллективу Полоцкого кадетского училища – 
за плодотворную деятельность в гражданско-
патриотическом воспитании подрастающего 
поколения. Высокая награда и у Гомельского 

городского центра инклюзивной культуры. За 
отличные достижения в улучшении качества и 
доступности медицинской помощи, популяриза-
цию в обществе семейных ценностей наградили 
коллектив республиканского научно-практиче-
ского центра «Мать и дитя». Среди лауреатов в 
том числе коллектив Могилевского областного 
методического центра народного творчества 
и культурно-просветительной работы. Высоко 
оценен вклад профессионалов в сохранение 
культурного наследия Беларуси и реализацию 
культурно-туристического проекта – праздника 
«Купалье» («Александрия собирает друзей»). 
Также за значительный вклад в сохранение 
исторической памяти и правды про Великую 
Отечественную войну и реализацию проектов 
«Последние свидетели», «Геноцид. Без права 
на жизнь» специальной премии Президента 
Беларуси удостоены Генеральная прокуратура, 
Белорусское телеграфное агентство и Нацио-
нальная государственная телерадиокомпания.

Сергея Пускепалиса 
вспомнили на двух знаковых 
международных кинофести-
валях. Год назад он погиб в 
автокатастрофе. Вез в Дон-
басс гуманитарный груз. На 
Московском международ-
ном кинофестивале отмети-
ли фильм «Доктор». Там он 
сыграл психиатра, который 
лечит подростков. 

На «Лiстападзе» в Мин-
ске за главную роль в драме 
«Портной из Бруклина» Сер-
гею присудили приз посмер-
тно. Эта же картина получила 
Гран-при.

На «Лістападе» призы вру-
чили индийской  драме, казах-
станской киноповести, иран-
скому мультфильму.

Председателем жюри был 
россиянин  – гендиректор 
студии «Военфильм», ак-
тер, режиссер, продюсер 
Игорь Угольников. Проходил 
фестиваль в новом месте – 

Доме кино. Привычный кино-
театр «Москва» на ремонте.

Гран-при ММКФ улетел 
в  Аргентину. «Золотого ор-
ла» получила картина «Три 
брата» Франсиско Папаре-
льи. О парнях из глухой ар-
гентинской деревни. Лучшим 
режиссером стал мексиканец 
Тонатью Гарсиа, который 
снял фильм «Черная луна». 
Этой же ленте вручили по 
награде зрители и кинокри-
тики. Не обделили и других 
иностранных гостей. 

А жюри возглавил индий-
ский кинорежиссер Рахуль 
Равель.

Впрочем, и россиян не оби-
дели. Награду «Верю. Кон-
стантин Станиславский» 
вручили актрисе Ирине Куп-
ченко. «Золотого Святого Ге-
оргия» за вклад в мировой ки-
нематограф увез режиссер, 
гендиректор «Мосфильма» 
Карен Шахназаров.

Большой театр России пред-
ставил на белорусской сцене 
оперу «Царская невеста» и 
балет «Иван Грозный».

В прошлом году в Москве 
прошли гастроли белорусско-
го Большого. В ноябре этого 
года гостей принимал Минск. 

– Несмотря на достаточно 
активные и продолжительные 
отношения двух театров, пол-
ноценные гастроли Большого 
театра России на нашей сцене 
проходят впервые в таком объе-
ме, – рассказала генеральный 
директор Большого театра 
Беларуси Екатерина Дулова.

Генеральный директор 
Большого театра России 
Владимир Урин, в свою оче-
редь, подчеркнул, что репер-
туар для гастролей подбирали 
совместно:

– Много факторов повлияло 
на то, что мы привезли имен-
но эти постановки. Хотелось, 
чтобы это было то, что не вхо-

дило в белорусский репертуар. 
И безусловным было желание, 
чтобы это были русские назва-
ния. Поэтому мы остановились 
на «Царской невесте» и «Иване 
Грозном». Это спектакли, ко-
торые входят в золотой фонд 
Большого театра и идут деся-
тилетиями.

Перед показом оперы «Цар-
ская невеста» заслуженная 
артистка России и испол-
нительница партии Любаши 
Агунда Кулаева призналась, 
что давно хотела выступить на 
белорусской сцене:

– Я была лет 20 назад в Мин-
ске, и это был совершенно дру-
гой город. Выступление здесь 
– очень большая ответствен-
ность, потому что многие зри-
тели ждали меня.

Приглашенный дирижер 
Большого театра России Кон-
стантин Чудовский отметил, 
что музыканты легко адапти-
ровались к новым условиям:

– Оркестр сразу зазвучал 
идеально. Здесь отличная 
акустика, играть очень прият-
но и всех слышно. Мы получа-
ем большое удовольствие от 
выступления в белорусском 
Большом.

С успехом прошла постанов-
ка и легендарного балета Юрия 
Григоровича «Иван Грозный». 
Главную партию исполнил на-
родный артист Азербайд-
жана Эльчин Азизов. Он от-
метил, что на сцене Большого 
театра Беларуси собрались 
звезды первой величины:

– Мы привезли академиче-
ски красивый спектакль. Это 
история, которой аплодируют 
еще до начала пения артистов. 

Красочные декорации вос-
создали на сцене Большого мир 
Древней Руси. Также были ис-
пользованы фрагменты музыки 
к кинофильму «Иван Грозный», 
«Русской увертюры», кантаты 
«Александр Невский».

СОХРАНЯЯ НАСЛЕДИЕ

ПСИХИАТР НА ММКФ

МОСКОВСКИЕ СЕЗОНЫ В МИНСКЕ

ПУТЕШЕСТВИЕ
«ВИТЯЗЬ» ПОКОРИЛ ВЕРШИНУ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 ф
ес

ти
ва

ля

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

КРАСНАЯ ДОРОЖКА

ГАСТРОЛИ

ТРАДИЦИИ

КИНО

В кавказской республике 
знают толк в традициях.

Обновленный 
герой 

пришелся 
всем по душе.

«ВЫЗОВ» ЧЕБУРАШКЕ
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Сергей КАНАШИЦ

 ■ Все попытки западных воротил задушить и 
подчинить себе белорусско-российский спорт 
разбиваются о крепнущее сотрудничество и 
содружество наших держав. 

Этого уже даже не скрывают: отлучение Рос-
сии и Беларуси от большого международного 
календаря – это грязная политика, не имеющая 
к истинному олимпизму и честному спорту ника-
кого отношения. Международный олимпийский 
комитет и подведомственные ему спортивные фе-
дерации делают все, чтобы унизить и растоптать, 
лишить наши страны и атлетов национальной 
самоидентификации, заставив плясать под свою 
дудку. Времена не легкие, но именно в такие зака-
ляется дух и про такие говорят, что друг познается 
в беде. Уходящий в закат непростой сезон-2023 
ясно показал, что вместе Россия и Беларусь смогут 
преодолеть любые неприятности. Представляем 
вашему вниманию топ главных спортивных со-
бытий года с участием наших атлетов. 

 ■ В финале выставочного турнира World 
Tennis League, который завершился в Абу-
Даби, сыграли команды Арины Соболенко 
и Даниила Медведева. 

И белоруска, и россиянин сегодня одни из глав-
ных звезд мирового теннисного тура: Медведев 
занимал первую строчку мирового рейтинга в 
2022 году, Соболенко была первой ракеткой ми-
ра в нынешнем. Каждый знает, что Медведев и 
Соболенко представляют Россию и Беларусь, 
но слава богу, что Международной федерации 
тенниса хватило ума дистанцироваться от по-
литических дрязг и дать возможность любому 
игроку реализовывать свой талант и самореа-
лизовываться на корте. Все бы так!

 ■ После долгого перерыва длиною поч-
ти в два года российских и белорусских 
представителей вольной, женской и гре-
ко-римской борьбы допустили к участию в 
международных турнирах в качестве ней-
тральных спортсменов. 

Это был лицензионный чемпионат, а потому 
уровень конкуренции оказался запредельным. 
В вольном стиле из десяти весовых категорий 
россияне первенствовали в двух (Абдулрашиду 
Садулаеву победить помешала обидная травма), 
еще по разу поднимались на вторую и третью 
ступень пьедестала. С учетом того что наши 
борцы до последнего не знали, смогут ли вы-
ступить на турнире, результат весьма неплохой. 
Еще больше впечатляет другой факт: лишь в двух 
весах среди медалистов не оказалось предста-
вителей российской школы борьбы. У белорусов 
лучше всех выступила двукратная чемпионка 
мира Ванесса Колодинская, завоевавшая се-
ребро, а вместе с ним и путевку на Игры-2024 в 
Париже. Также наши атлеты в качестве нейтраль-
ных спортсменов успешно выступили и в других 
международных состязаниях: в самбо, дзюдо… 
А чемпионат мира по боксу и вовсе прошел, как 
в былые годы: белорусские и российские бок-
серы выходили на ринг под своими флагами и с 
национальной символикой. 

 ■ Обычно май дарил 
хоккейным болельщи-
кам другие эмоции и 
ожидания: страны 
жили предвкушени-
ем чемпионата мира, 
строили планы и по-
тирали руки от нетер-
пения увидеть родную 
сборную в противо-
стоянии с лучшими 
командами планеты. 

Однако спорт уже давно 
сошел с рельсов справед-
ливого и честного проти-
востояния и улетел в тар-
тарары, став элементом 
жесткого давления в боль-
шой политической игре. 
Отстраненные от участия 
в международных турни-
рах сборные Беларуси и 
России тем не менее ску-
чать и горевать не стали, 
совместно организовав 

серию товарищеских по-
единков под названием 
«Лига Ставок. Большой 
тур сборной». Турне про-
катилось по городам Рос-
сии и Казахстана, а завер-
шилось двумя поединками 
в Минске. В итоге шесть 

побед одержали россия-
не (4:0, 6:2, 5:1, 4:1, 2:1 в 
овертайме и 3:2), белору-
сы выиграли две встречи. 
Первую на турнире в Ка-
захстане – 7:4. Там же, к 
слову, сборная Беларуси 
одолела хозяев льда (6:0) 

и стала победительницей 
соревнований. В первом 
домашнем поединке про-
тив россиян успех был сно-
ва на стороне подопечных 
Дмитрия Квартальнова. 
Во втором белорусы обид-
но уступили (2:3), пропу-
стив решающую шайбу в 
концовке третьего перио-
да. Тем не менее по обще-
му мнению игроков, трене-
ров и болельщиков серия 
удалась и удовольствие 
от игры получили все. А 
недавно увлекательное 
противостояние сборных 
России и Беларуси полу-
чило продолжение в рам-
ках Кубка Первого канала 
в Санкт-Петербурге: силь-
нее оказались хозяева, но 
белорусы твердо настрое-
ны на реванш. 

 ■Этот старт собрал всех сильнейших стреля-
ющих лыжников Беларуси и России и стал до-
стойной заменой Кубку мира. 

Тысячи болельщиков стали свидетелями беском-
промиссной борьбы в исполнении спортсменов из 
двух стран: сражение до последних метров дистанции, 
иногда завершавшееся фотофинишем, полный набор 
эмоций и ярких побед! Белорусы были в числе лидеров: 
Динара Смольская стала обладательницей главного 
трофея Кубка Содружества – выиграла общий зачет, 
у мужчин Антон Смольский занял третье место, усту-
пив первенство Эдуарду Латыпову и Саиду Халили.

 ■ 10 дней и 10 городов. 22 страны-участницы. 
21 задействованная арена, и почти на всех неиз-
менные аншлаги. 246 разыгранных комплектов 
наград. Более 2200 участников и 1246 волон-
теров. Десятки тысяч гостей и болельщиков. 
Атмосфера единения и побратимства. 

Все это – прошедшие в Беларуси II Игры стран СНГ, 
имевшие открытый статус. Главные героями соревнова-
ний стали российские и белорусские атлеты, имевшие 
самые представительные делегации и завоевавшие 
львиную долю медалей (288 у россиян, 236 у бело-
русов). Самым зрелищным и представительным стал 
турнир по художественной гимнастике, где сборные 
Беларуси и России выступили сильнейшими состава-
ми. Россиянка Лала Крамаренко выиграла золото в 
многоборье и стала лучшей в упражнениях с булавами 

и лентой, а бе-
лорусская 
красавица 
Алина Гор-
носько завоевала серебро в 
многоборье, а также золото, два 
серебра и бронзу в отдельных 
видах. За состязанием лучших 
граций мира следили в интернете гимнастки всего мира, 
восхищаясь классом наших чемпионок. II Игры стран 
СНГ показали, что спорт может и должен быть вне 
политики. И что приверженцы этого принципа всегда 
найдут площадки, на которых можно соревноваться и 
выявлять сильнейшего в честных и одинаковых для всех 
условиях. Будь то Игры стран СНГ или Игры Дружбы и 
Игры стран БРИКС, которые намечены к проведению в 
2024 году и наверняка будут иметь колоссальный успех. 

II ИГРЫ СТРАН СНГ

БОЛЬШОЙ ТУР ХОККЕЙНЫХ СБОРНЫХ

ТЕННИСНАЯ ЛИГА

АРЕНА

КУБОК СОДРУЖЕСТВА ПО БИАТЛОНУ

ПРОВАЛ ОПЕРАЦИИ «ИЗОЛЯЦИЯ»
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НЕЙРОСЕТИ ГАЛЛЮЦИНИРУЮТ ■ О чем говорили в уходящем году в Беларуси и России.

2023-й, что уж тут говорить, выдался довольно напря-
женным. И это не могло не сказаться на нашем лексиконе.  

«Союзное вече» составило список самых  
популярных слов и выражений года.

Слово, неразрывно связанное для россиян 
с конфликтом в Украине. В основном его упо-
требляют, говоря о новой статье Уголовного ко-
декса – «Дискредитация российской армии». 
Ее пришлось ввести из-за огромного количества 
фейков, которые стали гулять в сети. Касались 
они действий российских солдат и офицеров. К 
слову, максимальный срок лишения свободы за 
это – до 15 лет.

Информационное мошенниче-
ство – примета современности. 

Разного рода коучи и тренеры 
заполнили интернет, обещая 
золотые горы и исполнение 
всех желаний. Впрочем, 
итог их работы тоже впол-
не закономерный. Подтверж-
дение тому – дело россиянки  
Елены Блиновской, которая 
«наколдовала» отмывание нало-
гов почти на миллиард  российских 

рублей. К слову, Владимир Путин 
поддержал идею запретить сам тер-

мин «инфоцыганство» – он обижает 
представителей цыган как нации.

В широком смысле  – учебное  
пособие. Но, конечно, СМИ пре-
имущественно используют термин 
в политическом контексте. Имея в 
виду, что у оппонента заранее за-
готовлена инструкция к действиям.  
Часто упоминается в белорусских 
и российских медиа, когда пишут о 
работе западных коллег и их пред-
взятой позиции.

Еще одно невеселое словечко. Вы-
шло в топ в России прежде всего из-
за вооруженного выступления ЧВК 

«Вагнер». Чем все закончилось, из-
вестно: Евгений Пригожин погиб...

Как сообщает «Грамота.ру», главным 
словом года эксперты назвали «ней-

росеть». За него проголосовали 75 
процентов опрошенных. Вторым 
стало GPT, получив 58 процентов 
голосов. Кстати, слово «нейросеть» 

еще не вошло в основные норматив-
ные словари русского языка. Только 
в сентябре 2023 года его добавили в 

орфографический академический 
электронный ресурс «Академос». 

Однако оно входит в пул технологи-
ческих слов, которыми сейчас активно 

пользуются: джипити, чат-бот, промпт-инженер, искус-
ственный интеллект. Последнего пока также нет в словарях.

Между тем, по версии Кембриджского университета, глагол «галлюцинировать» стал 
самым популярным словом года. Как сказано на официальном сайте Cambridge Dictionary, 
знаменитый университет объясняет это значение этого слова как производство ложной 
информации посредством искусственного интеллекта. То есть когда факты, не имеющие 
ничего общего с действительностью, придумывают различные чат-боты.

Пик популярности слова пришелся на 2020-й – из-за 
пандемии. Но с началом СВО в ход пошли фейки о 
Вооруженных силах России. Видимо, пугать и вводить 
народ в заблуждение – тоже тренд последних лет. 

Говоря так, имеют в виду искаженную информацию  
или манипуляцию общественным мнением.

В России теперь так называют 
взрыв любого происхождения. 
Услышать его – не к добру. Ча-
ще всего российские 
СМИ сообща-

ют о хлопках в областях, граничащих 
с Украиной. В том же Белгороде. 
Или когда пишут о взрывах быто-
вого газа.

ДИСКРЕДИТАЦИЯ

              ИНФОЦЫГАНСТВО

   МЕТОДИЧКА

МЯТЕЖ

                        GPT

ХЛОПÓК

  ФЕЙК

Стало обиходным в ос-
новном в российских СМИ 
еще с 2014 года – из-за 
сложных политических 
отношений между Рос-
сией и Украиной. Как 
правило, под ней пони-
мают нарастание на-
пряженности во вре-
мя конфликта. Что, 
собственно, и про-
исходит. Из песни 
слов не выкинешь.

Продолжение предыдущего по-
нятия в каком-то смысле. А сей-

час еще и система культурных 
представлений, закрепленная 
на законодательном уровне.

Владимир Путин утвердил ос-
новы госполитики «по сохране-

нию и укреплению традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей». Согласно доку-
менту – это жизнь, достоинство, 
права и свободы человека, па-
триотизм, гражданственность, 
служение Отечеству и ответ-
ственность за его судьбу.

ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИЭСКАЛАЦИЯ

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, 
Татьяна БОРИСОВА. 

Рисунки Максим РЕУЧЕНКО.
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